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O Ipem revelou, na noite de ontem (14), que mais 24 medidores  de 
energia - além dos seis descobertos no último final de semana - apre-
sentaram irregularidade na contagem de consumo elétrico, impactando 
diretamente no valor da fatura.

Em nota, a concessionária esclareceu que não procedem as informa-
ções de irregularidades. “Reforçamos que não foi realizado laudo em 
medidores de medição inteligente, o que não fundamenta a informação 
de fiscalização em 25 mil medidores”, diz trecho.

Márcio Brito, presidente do Ipem, informou que mais medidores serão 
fiscalizados no mês de fevereiro, para novo resultado.

Famílias que voltaram às compras de material escolar 
estão assustadas com altos preços nas livrarias 
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Prefeitura reforça importância 
de atualização das vacinas

Após novo fe-
chamento, a úni-
ca empresa que 
se comprometeu 
em realizar o Con-
curso, seguindo o 
calendário, foi o 
IBFC

 A atualização do calendário inclui 18 vacinas, como poliomielite, sarampo, caxumba, 
rubéola, coqueluche, meningite e hepatite B.
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Covid-19: Amazonas volta à 
fase laranja de transmissão

STF proíbe governo de abrir 
Disque 100 para ouvir queixas

IFAM oferta 410 vagas 
para novos alunos no AM

Na média diária de 
casos confirmados de 
Covid-19, houve redu-
ção de 43% na capital, 
Manaus, e de 72% no 
interior do estado

O Amazonas retorna à fase 
laranja (risco moderado) de 
transmissão do novo coro-
navírus (SARS-CoV-2) após 

redução de 52% na média diária de 
casos confirmados de Covid-19 e de 
50% hospitalizações pela doença, 
incluindo leitos clínicos e de Unidade 
de Terapia Intensiva (UTI). As redu-
ções foram identificadas na análise 
epidemiológica do período entre 26 
de janeiro até terça-feira (08/02).

A análise do cenário vigente da 
infecção consta no Boletim Epide-
miológico da Covid-19 no Estado, 
disponível no site da Fundação de 
Vigilância em Saúde do Amazonas 
– Drª Rosemary Costa Pinto (FVS-
-RCP), com acesso direto pelo link 
https://bit.ly/3uLX8wM.

Na média diária de casos confir-
mados de Covid-19, houve redu-
ção de 43% na capital, Manaus, e 
de 72% no interior do estado. Já 
em relação às internações, foram 
identificadas reduções de 51% na 
ocupação de leitos hospitalares 
na capital, e de 46% no interior.

“Com a reorganização da rede 
de assistência durante o perío-
do sazonal, foi possível ampliar 
a estrutura para atender todos 
os pacientes. Com essa redução, 
iremos dar continuidade às ações 
estratégicas de enfrentamento à 
pandemia e ampliação da cober-
tura vacinal, que é nossa melhor 
arma no combate ao coronavírus”, 
afirmou Anoar Samad, secretário 
de Estado de Saúde.
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Mudança de fase consta no Boletim da Covid-19 nº 35

Ministro do STF criticou notas técnicas emitidas pelos ministérios 

A diretora-presidente da FVS-
-RCP, Tatyana Amorim, destaca 
que, mesmo com a mudança no 
cenário, é preciso manter os cui-
dados de prevenção.

“Estamos na fase moderada, tam-
bém conhecida como laranja, que 
ainda exige a manutenção das me-
didas não farmacológicas. Aliadas 

à vacinação contra Covid-19, essas 
são nossas ferramentas para frear 
a disseminação do novo coronavírus 
e podermos avançar para a fase de 
transmissão com risco ainda mais 
baixo”, diz Tatyana.

No período de 14 dias analisado, 
a média móvel diária de óbitos 
no estado está em 9. Conforme o 

boletim epidemiológico, 81% dos 
186 pacientes que foram a óbi-
to por Covid-19 em 2022, até 8 
de fevereiro, apresentavam pelo 
menos um fator de risco.

Segundo a diretora-presidente 
da FVS-RCP, esses pacientes são 
pessoas com comorbidades que 
apresentaram hipertensão, dia-

betes mellitus e doenças imu-
nossupressoras.

“Outro dado importante de 
destacar é que os pacientes sem 
vacinação apresentaram risco de 
internação quatro vezes maior. 
Por isso, sempre lembramos da 
importância de manter o esquema 
vacinal atualizado”, destaca.

O ministro Ricardo 
Lewandowski, do Supre-
mo Tribunal Federal (STF), 
proibiu nesta segunda-
-feira (14) o governo fe-
deral de usar o Disque 100 
“fora de suas finalidades 
institucionais”.

Lewandowski atendeu 
a um pedido do partido 
Rede Sustentabilidade, 
que acionou a Corte ques-
tionando a utilização do 
canal de denúncias para 
receber queixas de pes-
soas contrárias à vacina 
da Covid-19.

O ministro também de-
terminou que o governo 
altere duas notas técnicas 
— uma do Ministério da 
Saúde e outra do Minis-
tério da Mulher, Família e 
Direitos Humanos.

Em janeiro, as pastas 
publicaram documentos 
oficiais para desestimu-
lar a vacinação infantil. 
As notas ressaltam a não 
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obrigatoriedade da vaci-
na.

De acordo com a decisão 
de Lewandowski, deverá 
constar nas notas o en-
tendimento fixado pela 
Corte de que é possível 
que autoridades imple-
mentem medidas para 

estimular a vacinação 
contra a doença — entre 
elas, a restrição de acesso 
a locais por não-vacina-
dos, a base jurídica para 
os passaportes sanitários 
dos estados e municípios.

Na decisão individual, 
Lewandowski destacou 

que crianças e adoles-
centes têm direitos e que 
cabe ao STF preservá-los.

“Crianças e adolescen-
tes são, portanto, sujei-
tos de direitos, pessoas 
em condição peculiar de 
desenvolvimento e des-
tinatários do postulado 
constitucional da ‘prio-
ridade absoluta’. A esta 
Corte, evidentemente, 
cabe preservar essa di-
retriz, garantindo a pro-
teção integral dos meno-
res segundo o seu melhor 
interesse, em especial de 
sua vida e saúde, de forma 
a evitar que contraiam ou 
que transmitam a outras 
crianças [...] a temível Co-
vid-19 “, escreveu.

O ministro também 
salientou a previsão do 
Estatuto da Criança e do 
Adolescente (ECA), no 
sentido de que a vacina-
ção desta faixa da popu-
lação é obrigatória.

As inscrições para 
o Sistema de Seleção 
Unificada (Sisu) de 2022 
serão abertas nesta 
terça-feira (15), e o Ins-
tituto Federal do Ama-
zonas (IFAM) vai usar 
o sistema para ofertar 
410 vagas para novos 
alunos no Amazonas.

As vagas são para di-
ferentes áreas, como 
engenharia civil, medi-
cina veterinária, análise 
e desenvolvimento de 
sistemas e outros 15 
cursos, para unidades 
da instituição em Ma-
naus e em Presidente 
Figueiredo.

Confira vagas:
Alimentos - 24 vagas; 

Análise e desenvolvi-
mento de sistemas - 24 
vagas; Ciências biológi-
cas - 24 vagas; Eletrôni-
ca industrial - 20 vagas; 
Engenharia civil - 24 
vagas; Engenharia de 
aquicultura - 30 vagas; 
Engenharia de controle 

e automação - 20 vagas; 
Engenharia de software 
- 20 vagas; Engenharia 
mecânica - 24 vagas; Fí-
sica - 24 vagas; Logistica 
- 20 vagas; Matemática 
- 24 vagas; Mecatrônica 
industrial - 20 vagas; 
Medicina veterinária - 
20 vagas; Processos 
químicos - 24 vagas; 
Produção publicitária 
- 24 vagas; Química 
- 24 vagas; Sistemas 
de telecomunicações 
- 20 vagas. 

As vagas e as unida-
des onde as vagas são 
disponibilizadas po-
dem ser vistas através 
do site do Sisu 2022. O 
edital com os detalhes 
sobre o ingresso de no-
vos alunos no instituto 
está disponível no site 
do IFAM. 

O processo leva em 
conta as notas dos can-
didatos no Enem 2021 
para selecionar alunos 
que irão estudar em ins-
tituições públicas.
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Cadastramento 
Para fazerem o cadastro re-

lacionado ao Passe Livre, os  
estudantes devem procurar a 
escola na qual estão matricu-
lados para atualizar seus dados 
pertinentes à questão.

A seguir, os dados serão 
enviados ao Sinetram para a 
disponibilização da gratuida-
de a todos.

Tarifa congelada
Com a instituição do Passe 

Livre, Governo do Estado e Pre-
feitura trataram de assegurar 
também o congelamento da 
tarifa do transporte coletivo 
para que a população não seja 
prejudicada.

O convênio é de R$ 156 mi-
lhões, dos quais R$ 36 mi são 
contrapartida municipal. Entre 
outras coisas, alcançam o cus-
teio do ICMS incidente sobre o 
combustível dos ônibus.

Não vacinados 
Em torno de 240.107 pessoas 

ainda não tomaram a segunda 
dose da vacina contra a Co-
vid-19 em Manaus, conforme os 
registros do Sistema Municipal 
de Vacinação. 

Números da FVS apontaram a 
morte de mais de 14 mil pessoas 
de Covid até o último domingo.

Garimpos artesanais
Decreto assinado ontem pelo 

presidente Jair Bolsonaro cria o 
Programa de Apoio ao Desen-
volvimento da Mineração Arte-
sanal e em Pequena Escala, o 
“Pró-Mape”. 

A medida objetiva apoiar a la-
vra garimpeira principalmente 
na região amazônica, marcada 
pela extração ilegal de ouro e 
pedras preciosas.

Passaredo de novo
Após denunciar a empresa 

na semana passada por seus 
descalabros nos municípios de 
Carauari e Eirunepé, o depu-
tado estadual Belarmino Lins 
(Progressistas) voltou ontem a 
acusar a Passaredo Linhas Aé-
reas por desserviços no interior 
do Estado, agora em Lábrea, no 
Vale do Purus.

Segundo Belão, devido à abu-
siva suspensão de voos da em-

presa, os moradores locais estão 
se deslocando para Porto Velho 
de onde fazem a conexão aérea 
para Manaus.

O parlamentar apelou à DPE-
-AM e à ANAC para que noti-
fiquem e punam a Passaredo 
pelos desserviços à população 
interiorana.

Gilmar empossado
Aos 59 anos, dono de cinco 

mandatos, Gilmar Nascimento 
tomou posse ontem na Câmara 
Municipal de Manaus (CMM).

Ele ocupa a vaga do verea-
dor Sandro Maia, cassado pelo 
TRE-AM por abuso do poder 
econômico. “Voltei para somar”, 
disse Gilmar em sua nova posse 
na Câmara.

Habite Seguro
O deputado federal Átila Lins 

(PP) pediu ao presidente Jair 
Bolsonaro (PL) que inclua os 
profissionais de saúde e edu-
cação no Programa Nacional 

de Apoio a Aquisição de Ha-
bitação para profissionais da 
Segurança Pública, denomi-
nado Habite Seguro.

O programa, que vai contem-
plar oito mil profissionais de 
segurança, deve alcançar tam-
bém profissionais de outras ca-
tegorias que lutam pela casa 
própria, como os trabalhadores 
da educação e da saúde.

Mototaxistas
Desde o dia 31 de janeiro, o 

Detran-AM) capacita, gratui-
tamente, mototaxistas de Ma-
naus com os cursos de espe-
cialização e de atualização do 
projeto “Motociclista Legal”, 
que faz parte do Programa 
Detran Cidadão.

Em duas semanas, 178 profis-
sionais já foram beneficiados. 
Outros 80 iniciaram as aulas 
ontem.

Saul Benchimol
Em notas, o governador Wilson 

Lima e o prefeito David Almeida 
lamentaram o falecimento do 
professor e empresário amazo-
nense Saul Benchimol. 

Nascido em Manaus, em 
1934, Saul Benchimol teve 
importante participação na 
história do Amazonas. 

Intelectual e autor de cen-
tenas de livros, foi um dos 
fundadores e primeiro presi-
dente do Clube da Madrugada, 
famosa associação literária e 
artística brasileira, e era mem-
bro da Academia Amazonense 
de Letras desde 2001. 

David decretou três dias de 
luto em Manaus.

Deputados na boa
Em plena pré-campanha elei-

toral, o presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur Lira (PP-
-AL), negocia com companhias 
aéreas passagens mais baratas 
aos parlamentares. 

As passagens são compra-
das com uma cota parlamen-
tar distribuídas aos gabinetes. 
Quanto mais caras as viagens 
ficam, menos bilhetes podem 
ser emitidos. 

Lira sugere que as compa-
nhias estabeleçam regras para 
garantir aos deputados acesso 
a bilhetes mais baratos quando 
comprarem com antecedência. 

“Religiosos bissextos”
Bolsonatista dos mais radi-

cais, o deputado Marco Feli-
ciano (PL-SP) chamou os pre-
sidenciáveis Lula (PT) e Sérgio 
Moro (Podemos) de “religiosos 
bissextos”.

Para ele, Lula e Moro agem 
com mero oportunismo ao ten-
tarem se aproximar da comuni-
dade evangélico e elogiou Bol-
sonaro “por ser o mais sincero 
em relação aos nossos dogmas, 
costumes e fé”. 

Animais nos ônibus
Em tramitação na Assembleia 

Legislativa, projeto de lei, de au-
toria da deputada Joana Darc 
(PL), quer regulamentar o des-
locamento de pessoas com ani-
mais domésticos nos transportes 
coletivos em todo o Amazonas.

O PL determina que o animal 
deve ser de pequeno porte (com 
até 12 quilos) e deve ser acondi-
cionado em caixa de transporte 
apropriada, isenta de dejetos, 
água e alimentos, garantindo 
segurança, higiene e conforto 
ao animal e aos passageiros. 

O projeto limita o número de, 
no máximo, dois animais a se-
rem transportados a bordo do 
veículo por viagem. 

FGV sai de cena
A substituição da conceituada 

Fundação Getúlio Vargas (FGV) 
pelo Instituto Brasileiro de For-
mação e Capacitação (IBFC) foi 
confirmada ontem pelo Detran-
-AM em relação à banca exa-
minadora do concurso público 
a ser realizado pelo órgão este 
ano visando a contratação de  
183 servidores.

 

O órgão esclarece que a mu-
dança se deveu ao fato de a 
antiga banca não conseguir 
atender o calendário estipulado 
pelo Detran.

Passe Livre garante transporte gratuito 
a todos os estudantes da rede pública 

A partir de ontem, Governo do Estado e Prefeitura de Manaus garantem a gratuidade do 
transporte coletivo a todos os estudantes da rede pública independentemente de já terem 
feito ou não o cadastramento necessário para a obtenção do Passe Livre.

O benefício se estende aos estudantes com idade acima de 5 anos envolvendo o ensino 
fundamental e médio da rede pública. A medida, decidida pelo governador Wilson Lima e 
pelo prefeito David Almeida, assegura o benefício aos estudantes e proporciona mais tempo 
para que eles possam se cadastrar no novo sistema de bilhetagem do Passe Livre.

À quase conclusão do novo hospital do Hemoam, por parte do Governo 
do Amazonas. Os serviços já se concentram na pavimentação da área 
do estacionamento e serviços de acabamento em algumas áreas. Pos-
teriormente será instalado a central de energia. As obras contam com 
quatro edificações, sendo que o prédio principal possui 15 mil metros 
quadrados. Os outros prédios serão destinados ao almoxarifado, lavan-
deria, cozinha, garagem e apoio. Em dois anos, a atual gestão já avançou 
quase 70% de execução.

 Ao governo federal por editar decreto para instituir o Pró-Mapa 
(Programa de Apoio ao Desenvolvimento da Mineração Artesanal 
e em Pequena Escala). A ideia é estimular o garimpo e direcionar 
as ações à região da Amazônia Legal. O avanço do garimpo na 
Amazônia é apontado por ambientalistas e pesquisadores como 
uma ameaça à preservação das florestas e aos povos indígenas.

Dilvugação Dilvugação
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O Congresso e o contrabando

O Museu da Corrupção

Uma nova queda-de-braço se estabelece entre o Su-
premo Tribunal Federal (STF) e o Governo federal por 
causa da exploração de ouro na Amazônia. No último 
final de semana, o ministro Nunes Marques, do STF, 
concedeu o prazo de dez dias ao general Augusto He-
leno, ministro do Gabinete de Segurança Institucional 
da Presidência da República, para explicar autorizações 
sobre a exploração de garimpo na região da “Cabeça 
do Cachorro”, em São Gabriel da Cachoeira, no Alto 
Rio Negro.

Com as informações de Heleno, a Corte Suprema 
poderá realizar o julgamento definitivo da Arguição 
de Descumprimento de Preceito Fundamental (ADPF) 
924 acerca da questão, relevando ação ajuizada pelo 
Partido Verde (PV).

Entende o PV que os atos de Heleno são ilegais por 
não ouvirem os povos indígenas da área, como manda 
a Constituição, devendo, portanto, ser anulados. Mas o 
PV também exige a anulação dos atos por alegar que 
os garimpos atentam contra o meio ambiente e a saúde 
das populações indígenas e ribeirinhas.

O Congresso Nacional precisa intervir de uma vez por 
todas para resolver esse gargalo absurdo na Amazônia. 
Regulamentar, com racionalidade e respeito às regras 
ambientais, é a tarefa de deputados e senadores. Do 
contrário, o contrabando de ouro, incluindo o nióbio, na 
Amazônia, seguirá em frente, a todo vapor, via trafican-
tes de drogas e seus negócios milionários com empre-
sas europeias instaladas, sobretudo, nas fronteiras do 
Amazonas com a Colômbia e a Venezuela.

Não custa nada sonhar 
com um Brasil próspero e 
ético em que as institui-
ções e as relações sociais 
sejam estabelecidas por 
interesses coletivos e com 
uma administração pública 
movida pelas necessida-
des da sociedade. Um País 
em que a corrupção, seus 
agentes, cúmplices e mal-
feitores sejam tão somente 
objetos raros de exposições 
e de estudos em um Museu  
da Corrupção.

Um museu em que bra-
sileiros do futuro tenham 
as informações verdadeiras 
sobre os grandes respon-
sáveis por um País movido 
pela corrupção, com péssi-
mos serviços públicos e eco-
nomicamente desigual.

Um espaço com placas 
alertando os visitantes sobre 
a morte de milhões de brasi-
leiros vítimas da corrupção, 
com as fotos de vilões, mem-
bros de instituições estatais, 
de instituições privadas, de 
políticos e de empresários 
para demonstrar que nos 
atos de corrupção existiam 
os agentes ativos e os agen-
tes passivos, sempre agindo 
contra a sociedade.

Com um lugar destaca-
do para o Poder Executivo, 
representado por ex-presi-
dentes da República - de 
todos os matizes ideológicos, 
muitos roubaram e outros 
deixaram roubar. Não fal-
tariam ex-governadores, ex-
-prefeitos e familiares que 
ficaram ricos nos cargos. 

Nele, o Poder Judiciário 
estaria simbolizado pelos 
ex-ministros do Superior 
Tribunal de Justiça – STJ e 
do Supremo Tribunal Fede-
ral – STF, alguns por venda 
de sentenças e outros por 
julgar casos de corrupção 
conforme o poder político ou 
econômico do réu. Nem ex-
-membros dos tribunais de 
justiças escapariam, omis-
sões e compadrios seriam 
a tônica.

No setor destinado ao le-
gislativo, não faltariam ex-

-presidentes do Senado 
Federal e da Câmara dos 
Deputados condenados, e 
nem os deputados que vo-
taram pela permanência de 
um ex-presidente corrupto. 
Muitos, inclusive, usando 
as denominações religiosas 
para ganhar dinheiro e rou-
bar. Ex-deputados estaduais 
marcariam presença com os 
parceiros das roubalheiras.

Proprietários da mídia não 
poderiam faltar também, 
cúmplices e achacadores, 
dividindo o local com dita-
dores e articulistas de ideias 
promotoras do serviço sujo, 
fazendo de tudo para conse-
guirem verbas governamen-
tais de forma espúria.  

Imagens de empresários 
decorando o ambiente. Car-
téis, fraudes em licitações, 
corrupção ativa configura-
riam alguns de seus crimes 
e práticas criminosas que 
eram repassadas de pai 
para filho.

O sistema político e as 
leis que colaboraram com 
os crimes de corrupção e a 
impunidade ocupariam lugar 
de destaques na entrada do 
museu da corrupção. Malfei-
tores corruptos da advoca-
cia e do Ministério Público 
estariam, estampados em 
adornos, pois agiam para cor-
romper o sistema de justiça.

Nesse Museu de horrores, 
ex-membros dos tribunais 
de contas estariam com os 
privilégios “abissais” e o vín-
culo político com a falta de 
ética e a cultura do filho-
tismo: fulano avô, beltrano 
filho, sicrano neto. 

Não faltará o eleitor bra-
sileiro abraço com políticos 
corruptos, pois os governan-
tes e os representes de um 
País são reflexos da cultura 
de seu povo.   

Já estamos em 2022 e as 
tragédias alimentadas pela 
corrupção continuam ma-
tando, mas continuo so-
nhando com o dia em que a 
corrupção e suas consequ-
ências sejam apenas objetos 
de um museu.

“Temos assuntos para tratar sobre defesa, sobre energia...”
Presidente Jair Bolsonaro sobre temas a serem discutidos reunião com Putin na Rússia

Brasileiro paga geração de energia que não consome
A conta de luz alta, justificada pela mentira de “escassez hídrica” (com o País debaixo de chuva), tem a 

ver com outra escassez mais grave, a de competência. A conta continua cara porque medida provisória 
do presidente Bolsonaro nos obriga a pagar empréstimos das distribuidoras malandras, que alegam 
“prejuízos”, e pagar contratos bilionários para geração de termelétricas que não são ligadas a linhas de 
transmissão. Pagamos caro para produzir energia que não chega ao poste da rua.

Jogada de lobistas
O lobby fez o governo con-

tratar termelétricas para o 
período de 2022 a 2025, uma 
moleza, em nome da “segu-
rança do sistema elétrico”.

Burrice tem limite?
Despreparadas, autori-

dades ignoram que não há 
linhas de transmissão para 
escoar grande parte da ener-
gia gerada nas térmicas con-
tratadas.

E a gente só pagando
A energia gerada e não 

consumida gera prejuízo 
de R$128 milhões por mês 
(R$1,5 bilhão anuais), tudo 
isso enxertado na conta 
de luz.

Pagando sem consumir
O pior é que o setor alega 

não poder desligar as ge-
ringonças caras e poluen-
tes. A geração vai para o 
lixo, e ainda nos obrigam 
a pagar isso.

Covid é manchete, mas 
pneumonia mata o dobro

Os dados sobre mortes di-
vulgados por cartórios re-
velaram que a covid domi-
na o noticiário, espalhando 
medo entre os brasileiros, 
mas o janeiro mais mortal em 
20 anos se deveu à alta de 
70% nos óbitos causados por 
pneumonia, que matou pra-
ticamente o dobro da covid. 
Segundo as datas de registro 
nos cartórios, foram 21.718 
mortes por pneumonia (do 
total de 144 mil), enquanto a 
covid-19 matou 11.819 pesso-
as em janeiro.

Relação indireta
Especialistas afirmam que 

a alta nas mortes por outras 
doenças está relacionada à 
pandemia, mas não como 
uma consequência da covid.

Da frigideira para o fogo
O medo fez muitos adiarem 

exames preventivos de diver-
sas doenças, incluindo câncer, 
que descoberto em estágio 
avançado é mais letal.

Retrato nacional
Os dados estão divulgados 

no portal da Transparência do 
Registro Civil que reúne in-
formações de 7.658 cartórios 
de 5.570 municípios do Brasil

No lombo do cidadão
Os R$8 bilhões de dinheiro 

“perdido” por cidadãos até se-
rão devolvidos aos donos, mas 
sem correção monetária. Esse 
valor renderia R$ 40 milhões 
por mês na poupança, mas os 
bancos ganharam muito mais.

Apenas coincidência
O aplicativo Telegram deve 

ser banido do Brasil, por não 
“ajoelhar e rezar” perante o 
TSE. Certamente é mera coin-
cidência o fato de Bolsonaro 
ter 1,1 milhão de seguidores e 
Lula menos de 50 mil.

Voto? Ora, o voto
O partido Rede não tem vo-

tos, elegeu só uma deputada 
federal, mas sempre recorre 
ao STF para fazer de conta 
que ganhou a eleição: já são 
mais de 50 ações anulando ou 
suspendendo atos do chefe 
de governo.

E existem?
“Qual é a diferença de dita-

dura feita pelas armas, como 
a gente vê, por exemplo, em 
Cuba, Venezuela, de uma di-
tadura que vem pelas cane-
tas?”, perguntou o presidente 
Bolsonaro a apoiadores.

Brasil de sucesso
O Brasil ultrapassou a Fran-

ça e o Japão em população 
vacinada contra a covid: são 
81,4% de brasileiros, 80,5% de 
japoneses e 79,9% de france-
ses com ao menos uma dose, 
diz a plataforma Our Wolrd 
in Data.

Melhorou
Pesquisa da Secretaria Na-

cional de Aviação Civil com 
23 mil viajantes de outubro 
a dezembro de 2021 revelou 
que 92% consideram bons ou 
muito bons os serviços e in-
fraestrutura dos aeroportos 
sob concessão.

Dá resultado
As exportações do agrone-

gócio bateram recorde em ja-
neiro: R$ 8,8 bilhões. Outro 
motivo para Bolsonaro não ter 
cancelado a viagem à Rússia, 
maior fornecedor de fertili-
zantes para o setor.

Santinho do pau oco
Circula nas redes sociais um 

suposto “santinho” de cam-
panha de Lula para presi-
dente, com Geraldo Alckmin 
de vice. “Frente ampla contra 
Bolsonaro” aposta a monta-
gem. Não empolgou petistas, 
nem chuchus.

Pensando bem...
...parece que todo mundo 

espera uma guerra, exceto as 
partes envolvidas.

PODER SEM PUDOR

Não vale o escrito
O deputado estadual pau-

lista Francisco Franco era da 
escola de Fernando Henrique 
“Esqueça o que escrevi” Car-
doso. Franco presidia a As-
sembleia Legislativa quando 
anunciou ser contrário a um 
determinado projeto do Exe-
cutivo. Procurado pelo líder 
do governo, foi seco: “Sou um 
homem de palavra. Eu falei, 
não volto atrás.” O líder mos-
trou a Franco um documento 
que ele mesmo assinara, dias 
antes, apoiando o projeto do 
governo. O deputado não se 
abalou: “Eu assinei, mas não 
falei. Só vale o que eu falo.”

Carlos Santiago 
Advogado, sociólogo e cientista político
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Prefeitura reforça necessidade de 
atualização do cartão vacinal 

Amom Mandel ainda não 
confirma ida ao União Brasil

Cidade pede que 
população doe sangue

Gestão municipal re-
força necessidade das 
vacinas destinadas a 
prevenir, por exemplo, 
poliomielite, saram-
po, caxumba, rubéola, 
coqueluche, meningite 
e hepatite B

O prefeito David Almeida es-
teve na manhã desta se-
gunda-feira (14), na sede 
da Secretaria Municipal da 

Saúde (Semsa), na zona Centro-
-Sul, em reunião com técnicos 
dos departamentos de Atenção 
Primária à Saúde (DAP) e de Vigi-
lância Ambiental e Epidemiológica 
(Devae). Durante a reunião foram 
destacadas ações sobre a impor-
tância das vacinas no controle de 
doenças imunopreveníveis.

O objetivo é incentivar a atu-
alização do calendário nacional 
de vacinação, que inclui 18 va-
cinas destinadas a prevenir, por 
exemplo, poliomielite, sarampo, 
caxumba, rubéola, coqueluche, 
meningite e hepatite B.

Algumas das ferramentas que 
serão utilizadas pelo município no 
trabalho de intensificação foram 
apresentadas ao prefeito David 
Almeida, na manhã desta segun-
da-feira (14), na sede da Secretaria 
Municipal da Saúde (Semsa), na 
zona Centro-Sul, durante reunião 
com técnicos dos departamentos 
de Atenção Primária à Saúde (DAP) 
e de Vigilância Ambiental e Epide-
miológica (Devae). 

“Esse é mais um avanço para 
melhorarmos a saúde da nossa 
população, aumentando a cober-
tura vacinal, que foi prejudicada 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

O prefeito salientou que é preciso combater fake news contra vacinas

 Mandel é cotado como grande pré-candidato a deputado federal

pela pandemia e tem sofrido o 
impacto da circulação de tantas 
fake news”, afirmou o prefeito.

David Almeida parabenizou as 
equipes da Semsa pelo empenho 
ao longo da campanha de vaci-
nação contra a Covid-19 e pelos 
resultados do último fim de sema-
na, quando mais de 15 mil crianças 
foram vacinadas em uma parceria 

com a área de Educação.
O chefe do Executivo municipal 

garantiu que todo o esforço con-
tinuará a ser feito na sua gestão 
para resgatar a força do Programa 
Nacional de Imunização, uma das 
mais bem-sucedidas iniciativas 
de saúde pública, com reconhe-
cimento internacional.

De acordo com a titular da Sem-

sa, Shádia Fraxe, as ações de pro-
moção devem ser iniciadas ainda 
neste mês e, dentre as estratégias 
programadas estão a busca ativa 
de crianças em atraso com as va-
cinas; pesquisa e avaliação vacinal 
na rede pública de ensino; reali-
zação de um fórum de discussões 
com especialistas; e campanha de 
sensibilização para adesão massi-

Em outubro de 2021, o 
vereador Amom Mandel 
(Sem Partido), utilizou 
suas redes sociais para 
anunciar sua filiação ao 
partido União Brasil. O 
parlamentar confirmou 
para a equipe do Em Tem-
po, que até o momento 
não efetivou sua união 
ao grupo.

“Já conversei com a sigla 
antes da efetivação no 
TSE. Desde então, ainda 
não conversei com eles”, 
afirmou o vereador.

Na época do anúncio, ele 
declarou buscar desen-
volver junto ao partido, 
“projetos de juventude”, 
como havia prometido 
durante suas campanhas. 

“Fui anunciado como 
filiado de interesse pelo 
vice-presidente nacional 
do União Brasil. Com a 
perspectiva de desenvol-
ver o projeto de juventude 
que anunciei desde o iní-

ARTICULAÇÕES SOLIDARIEDADE

cio, aceitei e vou me filiar”, 
escreveu na publicação.

Amom, que foi eleito em 
pleito municipal em 2020, 
era filiado ao partido “Po-
demos”, e decidiu se des-
ligar da sigla em julho de 

2021, quando houve uma 
desfiliação em massa após 
a transferência do diretório 
estadual para o deputado 
Abdala Fraxe.

Anteriormente, ele já 
havia declarado que pre-

tendia estudar suas op-
ções antes de se juntar a 
um novo partido.

Eleições 2022
Perguntado acerca de 

seus possíveis planos e 
articulações para esse 
ano eleitoral – pleito para 
deputados, estaduais e 
federais -, Amom afirmou 
que até o momento não 
abordará o assunto.

“Sobre planos e articu-
lações, tudo só será abor-
dado a partir do cumpri-
mento integral dos meus 
compromissos de campa-
nha”, afirmou.

O nome do vereador vem 
sendo cotado para con-
correr às eleições para o 
cargo de deputado federal. 
Segundo pesquisa eleitoral, 
Amom possui 8,7% da inten-
ção de votos, ficando atrás 
somente do deputado fe-
deral José Ricado (PT), que 
possui 9,3% da intenção.

Diante da informação 
de que a Fundação Hos-
pitalar de Hematologia e 
Hemoterapia do Ama-
zonas (Hemoam) está 
com baixo estoque de 
sangue, o presidente da 
Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), 
deputado Roberto Cida-
de (PV), usou as redes 
sociais para convocar os 
amazonenses a fazerem 
sua doação.

O parlamentar lem-
brou, também, que 
o Projeto de Lei nº 
658/2021, de sua au-
toria, que está em aná-
lise na Comissão de 
Constituição, Justiça e 
Redação (CCJR), prevê 
que produções cinema-
tográficas que recebem 
incentivos fiscais e pa-
trocínios do Governo 
devem divulgar men-
sagens de incentivo à 
prática.

Em publicação feita 
no Twitter, o deputado 
informou que nesta se-

mana o Hemoam regis-
trou uma queda de 62% 
no estoque de sangue, 
o que ameaça o atendi-
mento de transfusão na 
rede pública e privada 
de saúde. 

“Doar sangue é um ato 
de amor ao próximo e 
tenho certeza de que 
os amazonenses têm 
essa característica de 
ajudar. Porém, muita 
gente não doa por des-
conhecer como funcio-
na e até mesmo porque 
não se atenta acerca da 
importância desse ato. 
Por isso apresentei esse 
projeto, que, na minha 
opinião, é uma maneira 
de incentivar a prática”, 
destacou.

Roberto Cidade lem-
brou, ainda, que anu-
almente, a Assembleia 
Legislativa promove o 
programa Doador Legal, 
que incentiva a doação 
de sangue pelos servi-
dores da Casa Legisla-
tiva no mês de junho.

va às vacinas infantis preconizadas 
pelo Ministério da Saúde. 

Ainda segundo ela, a cobertura 
vacinal está abaixo do esperado 
desde 2018 e a pandemia agravou 
esse quadro, afastando o público 
das salas de vacina em função do 
isolamento e do receio de conta-
minação.

“A chegada das vacinas contra a 
Covid-19 e a circulação de infor-
mações falsas sobre os imuno-
biológicos disponíveis ajudaram a 
colocar em dúvida os benefícios 
da vacinação de forma geral e 
agora precisamos reverter esse 
cenário sob pena de termos novos 
surtos de doenças que já esta-
vam controladas ou erradicadas”, 
ressaltou.

A meta de cobertura estipu-
lada no país para todas as vaci-
nas, frisou a secretária, é alcançar 
95% do público-alvo. O calendário 
nacional de imunização contem-
pla, em especial, as crianças, mas 
os adolescentes, os adultos e os 
idosos também estão incluídos, 
com idades, doses e intervalos 
específicos por vacina.

A chefe da Divisão de Imunização 
da Semsa, Isabel Hernandes, citou 
exemplos de vacinas com regis-
tros atuais de cobertura abaixo 
da meta: tríplice viral, que protege 
contra sarampo, rubéola e ca-
xumba (82%), pneumocócica 10V 
(84%), pentavalente, que protege 
contra tétano, difteria, coquelu-
che, haemophilus influenza e he-
patite B (74%) e poliomielite (73%).

Segundo ela, a maior preocu-
pação é com o público menor de 
1 ano de idade, uma vez que no 
primeiro ano de vida se concentra 
a maior parte das vacinas reco-
mendadas, sendo duas delas, a 
BCG, que protege contra formas 
graves de tuberculose, e a hepatite 
B, aplicadas ao nascer.

Política 5
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STF autoriza incluir Bolsonaro 
em inquérito de milícias digitais

Municípios do 
AM entram em 
mapa de turismo

O Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) também 
terá acesso ao conte-
údo da petição contra 
Jair Bolsonaro 

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), 
determinou nesta se-

gunda-feira (14) o compartilha-
mento do conteúdo de uma 
petição contra o presidente Jair 
Bolsonaro (PL) no STF destina-
da a apurar a disseminação de 
notícias falsas sobre processo 
eleitoral com o inquérito das 
milícias digitais.

O inquérito das milícias digi-
tais nasceu a partir de um outro 
inquérito, o dos atos antidemo-
cráticos, aberto no STF após 
a realização de manifestações 
que defendiam o fechamento 
do Supremo e do Congresso e 
pautas contra a democracia. O 
relator é o ministro Alexandre 
de Moraes.

Bolsonaro é alvo de apuração 
por causa de declarações feitas 
em uma live nas redes sociais 
em que o presidente prometeu 
apresentar evidências de frau-
de nas urnas, mas terminou sem 
nenhuma prova concreta.

O ministro Alexandre de Mo-
raes determinou, ainda, que o 
conteúdo da petição seja com-
partilhado com o Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE), que tem 
um inquérito administrativo 
aberto para investigar a con-
duta do presidente Bolsonaro 
em relação a notícias sobre as 
urnas eletrônicas e as eleições.

Moraes também pediu que a 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica (PGR) se manifeste, em 
até 15 dias, sobre relatório da 
Polícia Federal (PF) apresen-
tado no caso.

No relatório citado por Mo-
raes, a PF afirmou que o presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) teve 
uma atuação “direta e relevan-
te” na disseminação de notícias 
falsas sobre as urnas eletrôni-
cas usadas no sistema eleitoral 
brasileiro.

A delegada Denisse Ribeiro, 
que assina o documento, afir-

DIVULGAÇÃO

A PGR tem prazo de 15 dias para se manifestar a respeito do relatório apresentado pela PF

mou que “a live presidencial foi 
realizada com o nítido propó-
sito de desinformar e de levar 
parcelas da população a erro 
quanto à lisura do sistema de 
votação”.

Segundo Moraes, “a Polícia 
Federal realizou diversas dili-
gências e concluiu que os ele-
mentos de interesse obtidos 
durante a investigação corro-
boram a essência da forma de 
atuar desse grupo de pessoas, 

em convergência com o modo 
de agir já apresentado ao Tribu-
nal Superior Eleitoral por oca-
sião do inquérito administrativo 
instaurado também em decor-
rência da promoção da live”. 

“Os elementos de prova co-
lhidos nesta investigação, por-
tanto, interessam ao Tribu-
nal Superior Eleitoral, que, no 
âmbito de suas competências, 
têm atribuição para apurar e 
requerer medidas em face dos 

fatos investigados”, afirmou o 
ministro em sua decisão.

A petição é uma das investi-
gações contra o presidente Jair 
Bolsonaro no STF. O presidente 
é investigado no caso de su-
posta interferência na Polícia 
Federal, sobre possível preva-
ricação na compra da Covaxin, 
sobre vazamento de um inqué-
rito sigiloso envolvendo o TSE e 
por ter associado a Aids à vacina 
contra a Covid-19.

AMAZONASTUR

Os municípios de Novo Ai-
rão, Presidente Figueiredo e 
Boa Vista do Ramos foram as 
primeiras cidades do Amazo-
nas a concluírem cadastro no 
novo Sistema de Informações 
do Mapa do Turismo Brasileiro 
(Sismapa). O processo de atu-
alização, iniciado no começo 
de fevereiro pelo Ministério 
do Turismo, tem como foco a 
inserção de informação e do-
cumentação das localidades 
que queiram permanecer ou 
compor o novo Mapa.

A Empresa Estadual de Tu-
rismo do Amazonas (Amazo-
nastur) alerta que o sistema 
ficará aberto até o próximo 
dia 25 e o novo Mapa tem 
previsão para ser lançado no 
final do mês de março. A ex-
pectativa da Amazonastur é 
alcançar um total de 35 mu-
nicípios inseridos no Mapa, 
superando os 24 atuais.

O titular da Amazonastur, 
Sérgio Litaiff Filho, reforça 
que os secretários de turis-
mo dos municípios devem se 
atentar ao prazo do cadastro, 
além de reforçar a importân-
cia do Mapa para a captação 
de investimentos que possam 
potencializar o turismo no Es-
tado do Amazonas.

“É muito importante que 
os municípios que tenham 
vocações turísticas estejam 
inseridos no Mapa. A partir 
do momento em que esses 
municípios estão inseridos, 
eles aparecem para os dados 
do MTur, da Embratur e da 
própria Amazonastur e podem 
receber aporte financeiro do 
Governo Federal, seja por edi-
tais, convênios e/ou contratos 
de repasse, cursos de qualifi-
cação profissional, ações de 
promoção por meio da partici-
pação de feiras, ou seja, inves-
timentos que vão fortalecer o 
turismo em cada uma dessas 
cidades”, disse Litaiff.

O Mapa do Turismo Brasi-
leiro tem por objetivo orientar 
a atuação do Sistema Nacio-
nal do Turismo no desen-
volvimento, regionalizado e 
descentralizado das políticas 
públicas nos territórios nele 
identificados. 

ZFM, a lista da insegurança jurídica 
As vésperas dos 55 anos do 

programa Zona Franca de Ma-
naus, mais uma vez, as entida-
des da indústria se deslocam 
para Brasília a fim de saber 
a nova manifestação da inse-
gurança jurídica, esse estigma 
que nos acompanha, como uma 
espada suspensa sobre a fragi-
lidade de nossas cabeças. Havia 
uma promessa de corte linear 
do IPI, Imposto sobre produ-
tos Industrializados, anunciada 
pelo ministério da Economia 
e uma certeza entre os prin-
cipais investidores: “se é para 
nivelar por baixo, socializan-
do o nefasto custo Brasil, a 
conversa não vai prosperar.”.  
Um jogo de cordéis, em que é 
humanamente impossível não 
experimentar a sensação do 
irracionalismo que descreve a 
rotina das marionetes.

A reunião que não ocorreu
Por fim, não se tocou na pauta 

do “corte linear”, ou seja, naquilo 
que assegura a sobrevivência de 
nossa economia. Todos volta-
ram pra casa, trazendo na valise 
um estranho resultado de uma 
reunião que, a rigor, não acon-
teceu. O Brasil já entendeu a 
importância, a necessidade e as 
contradições de nossa economia 
baseada em compensação fiscal. 
Apenas o ministro não se permi-
tiu essa aproximação. Disse va-
gamente que não tinha interesse 
em prejudicar as empresas da 
Zona Franca de Manaus. Apenas 
precisava saber quem eram as 
empresas aqui instaladas antes 
de entrar em ação com suas 
tesouras azeitadas.  

 
Tudo será como antes
Será que precisava daquela 

liturgia para acessar a lista das 
empresas que tem compensa-
ções tributárias para produzir 
no meio da floresta, sem Porto 
público, energia estável e co-
nexão de internet satisfatória? 
Ora, essa lista a Suframa man-
tém rigorosamente atualizada e 
sua existência está muito longe 
de representar qualquer ame-
aça aos cofres federais. Muito 
pelo contrário. Em 2021, com 
dificuldades de toda a ordem, 
o Amazonas seguirá ocupando 
o papel de baú da felicidade 
fiscal do governo federal.

 
Nem renúncia nem gasto pú-

blico
Mais uma vez está subjacen-

te a ideia de renúncia fiscal. 
As confusões diárias fabricada 
pelos ditames eleitorais não 
lhe permitiram descobrir que 

só existe renúncia fiscal nos 
gráficos da Receita Federal. 
Numa aula trivial da Universi-
dade de Chicago o ministro te-
ria dificuldades em demonstrar 
que há renúncia fiscal na Zona 
Franca de Manaus. Com toda 
razão. Não há renúncia muito 
menos existe um centavo de 
gasto público no polo industrial 
de Manaus. E se não há gasto 
nem desembolso, é absurdo 
especular que um emprego na 
ZFM é uma das maiores despe-
sas trabalhistas da União. Nem 
tudo que sobe se despedaça no 
ar, exceto a inflação.

 
Autonomia do CAS
De concreto, e a favor das 

necessidades pecuniárias e fis-
cais da pasta da Economia, o 
Amazonas vai superar a barreira 
dos R$20 bilhões no apurado 

do ano que passou, em im-
postos recolhidos a favor do 
compulsão fiscal federal. Sem 
falar nas contribuições, fundos 
e aplicações das verbas de P&D 
que em 2021 chegaram perto 
de R$5bilhões nas burras esta-
duais. E como sugestão, senhor 
ministro, delegue à atual gestão 
da Suframa toda a confiança 
merecida, a autonomia salutar 
e criativa que seus assessores 
locais precisam para trabalhar 
e lhe ajudar. A equipe é quali-
ficada, compromissada e não 
tem tempo a perder. Encerre 
o burocratismo estéril do PPB 
e deixe o Conselho de Admi-
nistração da Suframa geren-
ciar. Só precisamos trabalhar 
e multiplicar os frutos da lista 
que vossa excelência se dispôs 
a conhecer. E pela qual, só nos 
compete agradecer.
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Carnaval deve movimentar 
R$ 6,45 bilhões em 2022, diz CNC

Dólar atinge menor 
valor em cinco meses

Detran-AM troca 
FGV pelo IBFC 

Projeções apontam que 
neste ano as festividades 
devem movimentar 33,7% 
menos em serviços do 
que antes da pandemia

Apesar do cenário ainda atí-
pico, o carnaval em 2022 
deve ter uma movimenta-
ção financeira de R$ 6,45 

bilhões, segundo projeção da Con-
federação Nacional do Comércio 
de Bens, Serviços e Turismo (CNC). 
Apesar do volume de receitas ser 
21,5% maior do que o registrado 
em 2021, quando as celebrações 
também foram suspensas, ainda 
está 33,7% inferior ao observado no 
carnaval de 2020, realizado antes 
da pandemia ser decretada.

Enquanto, no ano passado, 20 go-
vernos estaduais optaram pelo can-
celamento do feriado e dos pontos 
facultativos, este ano, 11 das 26 ca-
pitais já confirmaram que manterão 
o calendário. O presidente da CNC, 
José Roberto Tadros, lembra que, 
apesar de o carnaval não ser feria-
do nacional, é o principal evento da 
agenda do turismo brasileiro. “In-
dependentemente das festas que, 
em sua maioria, foram adiadas ou 
canceladas neste ano, a decretação 
de feriado ou ponto facultativo, em 
níveis regionais, acaba movimentan-
do o setor de forma significativa.”

E as projeções reforçam essa re-
levância. De acordo com a Confede-
ração, a expectativa para o período 
é que, mesmo sujeito a restrições, 
o segmento de alimentação fora 
do domicílio, representado por ba-
res e restaurantes, movimente R$ 
2,78 bilhões, seguido pelas empre-
sas de transporte de passageiros 
rodoviário (R$ 1,55 bilhões) e pelos 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Tendência é que os preços tenham uma variação inferior à prévia da inflação oficial

Bolsa resistiu a pressões externas e subiu 0,29%

serviços de hospedagem em hotéis 
e pousadas (R$ 0,66 bilhões), cuja 
receita é parcialmente gerada de 
forma antecipada. Juntos, os três 
segmentos responderão por mais 
de 84% de todo o volume financeiro 
produzido na data.

Em relação à expectativa dos em-
presários amazonenses, o presiden-
te da Fecomércio AM, Aderson Frota, 
destaca os fatores que influenciam o 
setor comercial nessa sazonalidade. 
“O período chuvoso e de férias con-
tém o ânimo do consumidor para o 
aumento na intenção de compras. 
Nossa expectativa é que teremos 
perdas, mas restrita ao setor de ali-
mentos, bebidas, e ao vinculado às 
fantasias carnavalescas. Com o can-
celamento do Carnaval e o adiamen-

to em alguns estados, a expectativa 
também foi adiada”, explica.

Recuperação gradual
O economista da CNC responsá-

vel pela pesquisa, Fabio Bentes, 
avalia que a desaceleração da 
pandemia e a queda do isola-
mento social ao longo de 2021 
viabilizaram a retomada gradual 
da atividade econômica no turis-
mo e que, após a segunda onda 
da doença, o volume de receitas 
do setor chegou a acumular alta 
de 57,5%, segundo o Índice de Ati-
vidades Turísticas, apurado pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). “Entretanto, os 
impactos adversos decorrentes 
da deterioração das condições 

econômicas e, principalmente, 
da chegada da variante Ômicron 
passaram a limitar o ritmo de 
recuperação do segmento no fim 
do ano passado”, observa.

De acordo com o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor Amplo 
15 (IPCA-15), nos últimos 12 meses 
encerrados em janeiro, os preços 
dos bens e serviços mais deman-
dados durante o carnaval regis-
traram oscilação média de +8,6%, 
situando-se, portanto, abaixo da 
inflação média no período (+11,1%). 
A CNC projeta variação de 9,8% 
nos preços médios desses bens ou 
serviços. Devem se destacar as altas 
nos preços das passagens aéreas 
(+23,4%), carnes (+12,95) e bebidas 
para consumo no domicílio (+12,8%).

Para o presidente da Federação 
Brasileira de Hospedagem e Ali-
mentação (FBHA), Alexandre Sam-
paio, apesar de ser um período de 
maior procura, a tendência é que 
os preços tenham uma variação 
inferior à prévia da inflação oficial, 
por conta do panorama incomum. 
“No carnaval de 2021, o preço médio 
da hospedagem recuou 8,9% em 
relação ao carnaval anterior. Já 
em 2022, apesar da recuperação 
parcial do turismo, o preço médio 
deve subir 5,9%. Ou seja, os meios 
de hospedagem seguem mais ba-
ratos que no carnaval de 2020. Isso 
mostra que o setor tem se esfor-
çado para manter os preços mais 
baixos, apesar da inflação, para 
atrair o turista”, afirma Sampaio.

Apesar do agravamento 
das tensões entre Rús-
sia e Ucrânia, o dólar não 
sentiu as tensões no mer-
cado externo e caiu para 
o menor valor em cinco 
meses. A bolsa de valores 
também resistiu à baixa 
nos índices europeus e 
norte-americanos e fe-
chou em alta pela quinta 
sessão consecutiva.

O dólar comercial en-
cerrou esta segunda-feira 
(14) vendido a R$ 5,219, 
com recuo de R$ 0,024 
(-0,46%). A cotação come-
çou o dia em alta, chegan-
do a R$ 5,26 por volta das 
9h30, mas logo inverteu o 
rumo e passou a cair após 
a abertura do mercado 
norte-americano.

A moeda norte-ameri-
cana está no nível mais 
baixo desde 6 de setem-
bro, quando estava a R$ 
5,177. A divisa acumula 
queda de 1,65% em feve-

TENSÕES NA UCRÂNIA CONCURSO PÚBLICO

reiro e de 6,41% em 2022.
No mercado de ações, o 

dia também foi dominado 
pela resistência às pres-
sões externas. O índice 

Ibovespa, da B3, fechou 
esta segunda-feira aos 
113.899 pontos, com leve 
alta de 0,29%. O indicador 
chegou a cair em alguns 

momentos do dia, mas 
conseguiu consolidar os 
ganhos, impulsionado 
por ações de bancos, que 
estão divulgando lucros 
maiores que o esperado.

A bolsa subiu, mesmo 
com o recuo das ações da 
Petrobras. Influenciados 
pelas tensões na Ucrânia, 
os papéis da estatal, os 
mais negociados na bolsa, 
caíram 2,25% (ações pre-
ferenciais) e 2,58% (ações 
ordinárias). As ações des-
pencaram mesmo com a 
cotação internacional do 
petróleo tendo atingido o 
maior nível desde 2014. O 
barril do tipo Brent, que 
serve de referência para 
a Petrobras, foi negociado 
a US$ 96 hoje.

Apesar das turbulên-
cias globais em relação à 
possibilidade de conflito 
na Ucrânia, os juros al-
tos no Brasil continuaram 
atraindo capitais exter-
nos nesta segunda-feira. 
No início do mês, o Comi-
tê de Política Monetária 
(Copom) do Banco Central 
aumentou a taxa Selic, ju-
ros básicos da economia, 
para 10,75% ao ano, no 
maior nível desde julho 
de 2017.

O Departamento Es-
tadual de Trânsito do 
Amazonas (Detran-AM) 
esclarece que precisou 
mudar a banca exami-
nadora do Concurso 
Público a ser realizado 
pelo órgão este ano, 
para a contratação de 
183 servidores. O mo-
tivo da substituição da 
Fundação Getulio Var-
gas (FGV) pelo Instituto 
Brasileiro de Formação 
e Capacitação (IBFC) se 
deu apenas pelo fato 
de a antiga banca não 
conseguir atender o 
calendário estipulado 
pelo Detran-AM.

Deste modo, abriu-se 
novo chamamento, e a 
única empresa que se 
comprometeu em rea-
lizar o Concurso Público 
do Detran-AM, seguin-
do o calendário definido 
pelo órgão, foi o IBFC.

O IBFC realiza con-
cursos públicos desde 
2007 e tem larga ex-

periência em certames 
de empresas privadas 
e públicas nos âmbi-
tos federal, estadual e 
municipal, além de Tri-
bunais de Justiça e de 
Contas.

Atualmente, o IBFC 
está realizando os 
concursos públicos do 
Corpo de Bombeiros 
do Estado do Acre; da 
Secretaria de Estado 
de Justiça, Família e 
Trabalho do Estado do 
Paraná; da Procurado-
ria Geral do Estado do 
Rio de Janeiro; além 
do processo seletivo do 
Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
(IBGE).  

Convocados
O governador Wilson 

Lima convocou, desde 
2019, um total de 7.319 
profissionais aprovados 
em concursos públicos 
para os quadros da ad-
ministração estadual.
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Primeira reunião do FOPAZFM 
em 2022 será realizada na CMM

Governo entrega cerca de R$150 
mil em fomento à instituição 

Agronegócio tem 
superávit de US$ 7,7 bi

Encontro tem objetivo 
de promover e estimu-
lar os três pilares da 
Zona Franca de Manaus

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria 
Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e 

inovação (Semtepi), realizará na 
próxima terça-feira (22), às 14h, 
a primeira reunião de 2022, do 
Fórum Permanente de Articula-
ção da Zona Franca de Manaus 
(FOPAZFM), pela primeira vez, no 
auditório Zany dos Reis, da Câma-
ra Municipal de Manaus (CMM), 
localizada no bairro Santo Antô-
nio, zona Oeste.

Com objetivo de promover e 
estimular os três pilares da Zona 
Franca de Manaus (ZFM) – in-
dústria, comércio e agropecuária 
– a sexta reunião do FOPAZFM 
e primeira deste ano, dará con-
tinuidade às estratégias de en-
caminhamento das demandas e 
ações, além das informações de 
novas propostas para ampliação 
e fortalecimento do modelo de 
desenvolvimento.

“O fórum de articulação foi cria-
do pelo prefeito David Almeida 
para diminuir o distanciamento 
histórico entre a prefeitura e o 
modelo zona franca. Sabemos 
da importância que o fórum tem, 
principalmente, em relação a uma 
coletânea de ações com as três 
federações patronais e as três 
federações de trabalhadores. Va-
mos formatar essas demandas 
para debatermos e executarmos, 
igualmente como no ano pas-
sado que foi um sucesso e tem 
sido muito elogiado por todos”, 

Divulgação

Divulgação

Reunião dará continuidade às estratégias de encaminhamento das demandas e ações

Instituição será beneficiada com kit gerador de energia solar

salientou o subsecretário de As-
suntos Operacionais da Semtepi, 
Gustavo Igrejas.

O evento contará com a pre-
sença de representantes das fe-
derações, com as quais foram 
realizadas reuniões de alinha-
mento para ouvi-las e atender 
as demandas que tragam be-

nefício à sociedade. Entre elas, 
estão as Federações do Comér-
cio de Bens, Serviços e Turismo 
no Amazonas (Fecomércio-AM); 
das Indústrias do Estado do Ama-
zonas (Fieam); do Comércio, da 
Agricultura do Estado do Ama-
zonas (Faea); dos Trabalhadores 
da Indústria (FTI); dos Trabalha-

dores da Agricultura (Fetagri-
-AM); e dos Trabalhadores do 
Comércio (Fetracom-AM).

Além dessas, outras entidades 
estarão presentes, entre elas o 
Instituto Nacional de Colonização 
e Reforma Agrária (Incra); as se-
cretarias municipais de Agricultura, 
Abastecimento, Centro e Comércio 

Informal (Semacc); de Finanças e 
Tecnologia da Informação (Semef); 
e a Secretaria de Estado e Produção 
Rural (Sepror).

O evento contará com as devi-
das medidas sanitárias de com-
bate à Covid-19, como o uso de 
máscaras, álcool em gel e o dis-
tanciamento social.

O Governo do Amazonas 
realizou, nesta segunda-
-feira (14/02), a entrega 
de fomento, por meio de 
edital do Fundo de Pro-
moção Social e Erradicação 
da Pobreza (FPS), para a 
Obra Social Nossa Senhora 
da Glória – Fazenda da Es-
perança Irmã Cleusa Rody. 
O benefício entregue para 
a instituição foi um kit ge-
rador de energia solar fo-
tovoltaico de 36,9 KWP, no 
valor de R$ 149.780.

Além dos equipamentos, 
também foram entregues 
para as crianças das mães 
acolhidas pela instituição, 
latas de leite e fraldas des-
cartáveis que foram arre-
cadados na “Corrida dos 
Imunizados” pela Fundação 
Amazonas de Alto Rendi-
mento (Faar) para institui-
ções cadastradas pelo o 
FPS que atendem famílias 
em situação de vulnerabi-
lidade social.

As entregas ocorreram na 
sede da Fazenda, localizada 
no quilômetro 14 da BR-174, 
ramal Cláudio Mesquita, 
quilômetro 2, s/n, zona rural 
de Manaus, com a presen-
ça da secretária-adjunta do 

FAZENDA DA ESPERANÇA BALANÇA COMERCIAL 

FPS, Erika Meireles.
“O pedido do governador 

Wilson Lima e da primeira-
-dama Taiana Lima, é para 
que possamos ajudar da 
melhor forma possível a Fa-
zenda da Esperança mas-
culina e feminina. E hoje, 
além da entrega do kit ge-
rador de energia, fomento 
por meio de edital, também 
entregamos estes leites e 
fraldas arrecadados em 
uma das ações do Governo 
do Estado que, com toda a 
certeza, ajudará bastante 
as crianças que convivem 
com suas mamães acolhi-
das aqui pela instituição”, 

afirmou Erika Meireles. 
“Toda a ajuda que vem do 

Governo do Estado é muito 
bem-vinda, principalmente 
desta atual gestão que está 
sendo a que mais ajudou a 
Fazenda da Esperança e, 
com isso, somos muito gra-
tos ao governador Wilson 
Lima, que Deus abençoe 
a sua família. Este kit de 
energia solar era um sonho 
que hoje se realiza, com 
ele, teremos uma economia 
imensa que nos permitirá 
investir em outras ações 
dos serviços de proteção 
que aqui realizamos”, de-
clarou Dom Mário Pasqua-

lotto, representante da Fa-
zenda da Esperança.

Daniela Carvalho, 38, 
amazonense, há dois meses 
abrigada para tratamento 
na Fazenda da Esperança 
feminina, e com ela, qua-
tro filhos menores de idade 
que também foram acolhi-
dos pela entidade, agrade-
ce aos benefícios entregues 
pelo Governo do Estado.

“Eu só peço a Deus que 
abençoe muito ao go-
vernador Wilson Lima e 
à primeira-dama Taiana 
Lima, por nos estender 
as mãos com este tipo de 
atitude, onde todas nós 
ganhamos”, disse.

Objetivo
Com o equipamento 

adquirido, a Fazenda da 
Esperança irá realizar um 
projeto que tem como fi-
nalidade reduzir os cus-
tos com energia, gerando 
economia para a institui-
ção e, assim, impulsionar 
o desenvolvimento de ha-
bilidades na área de corte 
e costura e/ou bordado, 
contribuindo para a rein-
serção social das acolhidas 
do programa terapêutico.

A  balança comercial 
do agronegócio brasilei-
ro apresentou saldo po-
sitivo, em janeiro deste 
ano, de US$ 7,7 bilhões. 
As exportações do se-
tor cresceram 57,5% em 
relação ao mesmo mês 
do ano passado, com re-
sultado em valor de US$ 
8,8 bilhões, enquanto 
as importações caíram 
para US$ 1,1 bilhão, que-
da de 15,5% na mesma 
comparação.

A balança comercial 
total, que inclui todos 
os setores, além da 
agricultura, os resul-
tados apontam déficit 
de US$ 214,4 milhões. 
As informações foram 
divulgadas ontem (14) 
pelo Instituto de Pes-
quisa Econômica Apli-
cada (Ipea).

Na análise dos últimos 
12 meses, a alta foi de 
23,1% nas exportações 
agrícolas e de 16,7% 
nas importações, o que 
contribuiu para o sal-
do da balança comer-
cial do agronegócio de 
US$ 108,5 milhões nesse  
período.

Segundo os pesquisa-
dores do Ipea responsá-
veis pelo estudo Ana Ce-

cília Kreter, Fábio Servo 
e Rafael Pastre, janeiro é 
um mês tradicionalmen-
te com menos embar-
ques para o agronegócio.

Entretanto, o patamar 
atingido pelo setor em 
janeiro de 2022 supe-
rou não só o desempe-
nho de janeiro de 2021, 
como ficou 37,1% acima 
de janeiro de 2019, no 
período pré-pandemia, 
quando o país exportou 
US$ 6,4 bilhões. 

Dos US$ 3,2 bilhões a 
mais exportados em ja-
neiro deste ano, o com-
plexo soja, que inclui soja 
em grão, farelo de soja e 
óleo de soja, represen-
tou US$ 1,6 bilhão, com 
incremento, respecti-
vamente, de 5.223,9%, 
44,7% e 1.974% nos valo-
res exportados por esses 
produtos, frente a 2021.

Segundo o Ipea, os altos 
percentuais podem ser 
explicados pelo aumento 
na quantidade exportada: 
4.853,6% somente a soja 
em grão. Os pesquisado-
res destacaram também 
que o preço médio da soja 
segue numa trajetória de 
crescimento no merca-
do internacional desde o  
ano passado.
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Ipem nota desvios em medidores e 
Amazonas Energia sofre denúncias

Mulher morre em carro e 
causa é desconhecida

Movimento comunitário 
promete protestos e 
pede retirada do novo 
Sistema de Medição 
Centralizada de Manaus

Carlos Araújo

O movimento comunitário 
promete uma grande ma-
nifestação, em Manaus, 
caso a Amazonas Ener-

gia não desista, de uma vez por 
todas, da instalação de seu novo 
Sistema de Medição Centralizada 
(SMC) - até o momento, suspenso 
pela Justiça. O posicionamento 
vem à tona depois que o Instituto 
de Pesos e Medidas do Estado 
(Ipem) revelou, na noite de ontem 
(14), que mais 24 medidores  de 
energia - além dos seis desco-
bertos no último final de semana 
- apresentaram irregularidade na 
contagem de consumo elétrico, 
impactando diretamente no valor 
da fatura.

A afirmação veio de Evaldo 
Cunha, o ‘Pepety’, líder comuni-
tário do conjunto Renato Souza 
Pinto 2, bairro Cidade Nova, Zona 
Norte de Manaus, nesta segunda-
-feira (14). Pepety ressalta que 
as lideranças estão levando o 
problema ao conhecimento da 
população. “Estamos alertando 
as comunidades com reuniões 
todos os dias e preparando as 
pessoas para ir às ruas, de forma 
pacífica. Só que vai ser em massa 
e vamos para a rua. Vai ser muita 
gente! Para nós, foi comprovado 
que esse sistema rouba o povo e 
isso não vai mais ficar em Manaus. 
Queira ou não queira, Amazonas 
Energia”, afirma Pepety.

DIVULGAÇÃO/IPEM

Mais de 25 mil medidores foram fiscalizados desde 2019. Só em janeiro deste ano, foram 1.100, sendo seis reprovados por erro de medição

Repercussão na Aleam
Já a CPI da Energia, que realiza 

as sessões itinerantes nos bairros 
de Manaus e no interior do Es-
tado, continua encontrando ver-
dadeiros abusos nas cobranças. 
Durante a visita da CPI, no bairro 
Alvorada, um aposentado, iden-
tificado como Izaquiel Alves, 59, 
revelou ter sua energia cortada 
após uma cobrança, de R$ 80 mil 
reais, gerada pela concessionária.

O presidente da CPI da Energia, 
deputado estadual Sinésio Cam-
pos (PT), afirmou que irá lutar na 
Assembleia Legislativa para que 
os consumidores inadimplentes, 
junto à concessionária, não te-
nham seus nomes encaminhados 
ao Serasa.  “Não queremos que 
as dívidas de energia sejam re-
passadas aos cartórios, visto que 
quando há esse repasse, o nome 
segue para o Serasa. De uma mul-

ta pequena, acaba virando algo 
impagável, pois como o senhor 
Izaquiel vai pagar uma dívida de 
R$ 80 mil reais?”, disparou.

Projeto
Enquanto isso, ainda na Assem-

bleia, está em análise na Comissão 
de Constituição, Justiça e Reda-
ção (CCJR) um projeto que visa 
obrigar a concessionária de ener-
gia a anexar na fatura uma foto 

INVESTIGAÇÃO

Carlos Araújo

Uma mulher de 24 
anos foi executada a ti-
ros dentro de um carro 
de aplicativo. O crime 
aconteceu na noite de 
domingo (13), na ave-
nida Brigadeiro Hilário 
Gurjão, no bairro Jor-
ge Teixeira, Zona Leste  
de Manaus.

Déborah Raianne  
da Silva Prado estava 
acompanhada do mari-
do. Eles solicitaram uma 
corrida no aplicativo, 
saindo da comunidade 
Val Paraíso, com desti-
no ao bairro do Coroa-
do, ainda na Zona Leste  
da capital.

De acordo com infor-
mações preliminares, a 
jovem não tem envol-
vimento com o mundo 
do crime e o carro teria 
sido confundido por tra-
ficantes como de rivais 
no crime e foi intercep-
tado por um veículo mo-
delo Voyage.

Os bandidos abriram 
fogo contra o banco tra-
seiro do carro de apli-
cativo, um Fiat Mobi. O 
marido de Déborah não 
sofreu ferimentos, mas 
ela foi atingida com um 
tiro na cabeça. A vítima 
ainda foi socorrida e en-
caminha ao Hospital e 
Pronto-Socorro Platão 
Araújo, mas não resis-
tiu. Ela deixou um filho 
de 6 anos.

O crime será investiga-
do pela Delegacia Espe-
cializada em Homicídios 
e Sequestros (DEHS).

Ação da PC-AM
Nesta segunda-feira 

(14), um mandado de 
prisão preventiva foi 
cumprido pela PC-AM 
em nome de um homem, 
de 63 anos, pelo cri-
me de descumprimento 
de medidas protetivas 
relacionadas à violên-
cia doméstica em favor 
de sua ex companheira, 
uma mulher de 61 anos.

do medidor atestando o consumo 
do cliente. O PL nº 570/2021 é de 
autoria do presidente da casa, o 
deputado estadual Roberto Ci-
dade (PV). 

“O consumidor tem o direito de 
fiscalizar seu consumo e não terá 
como fazer isso com o medidor 
instalado num poste de quatro 
metros de altura. Com meu pro-
jeto aprovado, que obriga que a 
empresa anexe foto do contador 
para comprovar o consumo, vai 
enterrar de vez a intenção da 
concessionária, porque como eles 
farão o registro com o medidor lá 
no alto?”, indagou.

Rebate
Por sua vez, a concessionária 

Amazonas Energia comentou 
a repercussão do caso, duran-
te entrevista coletiva na tarde 
desta segunda, afirmando que 
vai aguardar o laudo dos seis 
medidores que apresentaram 
aumento no dobro na fatura 
de energia. 

O diretor técnico da conces-
sionária, Rodrigo Moreira, disse 
que, caso haja mais problemas, 
os valores ao consumidor serão 
ressarcidos. “Vamos fazer o cálcu-
lo do valor a ser devolvido, se ele 
já pagou é creditado na próxima 
fatura, se não a fatura é emitida 
com desconto”, explica.

Em nota, a concessionária es-
clareceu que não procedem as 
informações de irregularidades. 
“Reforçamos que não foi rea-
lizado laudo em medidores de 
medição inteligente, o que não 
fundamenta a informação de fis-
calização em 25 mil medidores”, 
diz trecho.

Márcio Brito, presidente do 
Ipem, informou que mais medi-
dores serão fiscalizados no mês 
de fevereiro, para novo resultado.

Amazonas lamenta morte do 
empresário Saul Benchimol

EVANDRO SEIXAS

Saul Benchimol tinha 87 anos e foi um dos fundadores dos Grupos Bemol e Fogás

O final de semana foi 
marcado pela morte de 
Saul Benchimol, no domin-
go (13), um dos principais 
incentivadores do desen-
volvimento econômico do 
Amazonas. Saul era filho 
de judeus, tinha 87 anos, foi 
professor na Universidade 
do Amazonas (UA) e um 
dos fundadores dos Gru-
pos Bemol e Fogás. O em-
presário também cursou 
mestrado na Universidade 
New México e também era 
pós-graduado em Econo-
mia Internacional pela Uni-
versidade de Yale 

Em nota, o Governo do 
Estado do Amazonas exal-
tou os feitos de Saul Ben-
chimol, que contribuiu para 
a economia e educação do 
cenário amazonense.

“Nascido em Manaus, em 
1934, Saul Benchimol teve 
importante participação na 
história do Amazonas, com 
seu brilhantismo e dedica-
ção à Educação e Cultura. 

LUTO

[...] Intelectual e autor de 
centenas de livros, foi um 
dos fundadores e primeiro 
presidente do Clube da Ma-
drugada, importante asso-
ciação literária e artística 
brasileira e era membro 
da Academia Amazonense 
de Letras desde 2001”, diz 
trechos da nota.

O prefeito David Almeida 
falou sobre a importân-
cia de Saul para a histó-
ria do Amazonas. “Minha 
solidariedade à família e 
a todos os amigos nes-
te momento de dor. Saul 
Benchimol foi um grande 
empreendedor, um visio-
nário na Amazônia, tendo 

contribuído muito para o 
desenvolvimento econô-
mico e social da região. 
Além disso, teve sua his-
tória marcada por amor 
ao magistério, formando 
várias gerações e também 
deixou como legado uma 
vasta produção intelectu-
al”, disse o prefeito.
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Aulas presenciais retornam com 
cuidados e Passe Livre Estudantil

Volta às aulas faz famílias 
reclamarem dos altos preços

Construção do novo Hemoam
mais de 90% concluída

Todos os estudantes 
da rede pública muni-
cipal terão gratuidade 
no transporte coletivo 
neste mês de fevereiro  

A segunda-feira (14) foi mar-
cada pelo início das aulas 
presenciais para mais de 
220 mil alunos em 480 

escolas coordenadas pela Secre-
taria Municipal de Educação (Se-
med). Prefeito de Manaus, David 
Almeida esteve presente na escola 
municipal Nestor José Soeiro do 
Nascimento, localizada no bairro 
Tarumã, Zona Oeste de Manaus, na 
solenidade de início do ano letivo. 

“A aula presencial é muito impor-
tante. Nós estamos trabalhando a 
questão do reforço escolar, para 
que esse problema causado pela 
pandemia seja recuperado pelas 
aulas presenciais. Essa escola não 
funcionava, e, hoje, temos uma 
nova escola, um centro de tecno-
logia como nunca teve e agora nós 
estamos com o retorno 100 % pre-
sencial e esperamos que 2022 seja 
um ano muito melhor”, ressaltou o 
secretário municipal de Educação, 
Pauderney Avelino.

Seguindo todas as recomen-
dações dos órgãos de saúde, as 
480 das 510 escolas, que inicia-
ram as atividades presenciais para 
220.404 alunos, estão equipadas 
com dispensers de álcool em gel, 
sinalização de distanciamento, hi-
gienização das mãos, e a obrigato-
riedade do uso da máscara. Com o 
avanço da campanha de vacinação 
que alcança crianças da faixa etá-
ria de cinco anos em diante, e os 
professores vacinados, a prefeitura 
promove um retorno seguro à sala 

JOÃO VIANA/SEMCOM

AGÊNCIA BRASIL

Para deixar os estudantes seguros, as escolas foram equipadas com dispenser de álcool em gel, sinalização de distanciamento e obrigatoriedade de uso de máscara

Famílias têm inovado para fugir dos altos preços das listas escolares

de aula. Nenhum aluno, mesmo 
ainda não estando vacinado, está 
sendo impedido de entrar no am-
biente escolar.

Os 22.221 estudantes das outras 
30 unidades escolares, que passam 
por adaptações, intervenções e re-
vitalizações necessárias, terão re-
torno gradual enquanto continuam 
na modalidade remota, com aulas 

na TV aberta nos canais 20.3, 20.4 e 
no canal no YouTube do Centro de 
Mídias e Tecnologias Educacionais 
da Semed.

Passe Livre Estudantil
Com a programação do início do 

período letivo presencial nesta se-
gunda-feira, todos os estudantes 
dos ensinos infantil, a partir dos 

5 anos, fundamental e médio da 
rede pública possuem gratuidade 
no transporte coletivo neste mês 
de fevereiro. A medida tem o ob-
jetivo de oferecer mais tempo para 
o cadastro e atualização dos dados 
dos alunos no sistema de bilhe-
tagem do Passe Livre Estudantil.

Os alunos devem conferir no 
site estudantes.manaus.am.gov.br 

se os dados pessoais, como Ca-
dastro de Pessoa Física (CPF) e o 
comprovante de residência, estão 
atualizados na escola em que estão 
matriculados. Caso não estejam, é 
recomendado realizar os ajustes 
necessários na própria escola, a 
partir desta segunda-feira, quando 
as unidades de ensino retornam às 
atividades presenciais.

Gabriela Brasil

O início do ano letivo é o 
momento em que os pais 
e responsáveis começam a 
se preocupar com os gastos 
em relação ao material es-
colar. Apesar da movimen-
tação no comércio, a popu-
lação reclama do aumento 
do preço dos itens esco-
lares em Manaus. Porém, 
um economista esclarece 
caminhos para economizar.

Com a volta das aulas 
presenciais dos estudan-
tes da rede estadual e mu-
nicipal de ensino, muitos 
pais e mães procuram os 
materiais escolares para o 
retorno dos filhos nas sa-
las de aula. Entretanto, a 
busca pelos itens pode ser 
uma nova preocupação, em 
razão da alta dos preços 
dos produtos que acom-
panham o crescimento da 
inflação e do dólar, confor-
me a Segunda Associação 
Brasileira de Fabricantes 
e Importadores de Artigos 
Escolares. A estimativa do 
aumento é de 30%.

Além disso, de acordo 
com o levantamento rea-
lizado entre os dias 17 e 18 de 

LISTA ESCOLAR OBRA

janeiro pela Confederação 
do Comércio do Estado do 
Amazonas (Fecomércio-
-AM), por meio do Instituto 
Fecomércio de Pesquisas 
Empresariais do Amazo-
nas (IFPEAM), cinco esta-
belecimentos consultados 
pelo estudo apresentaram 
variação de preços em di-
versos itens escolares em 
Manaus. O item com maior 
variação foi a régua, que 
chegou a 1523%. Já o se-
gundo foi a borracha plás-
tica branca, com 733%.

Dicas para economizar
O início de ano é sempre 

marcado pela preocupa-
ção com impostos, assim 
como pelos altos gastos 
com o material escolar. 
Nesse sentido, para o eco-
nomista Origenes Martins, 
uma das melhores formas 
de economizar é reapro-
veitar o item escolas de 
outros anos. “Muita gente 
não gosta de reutilizar e 
reaproveitar o material, 
mas isso deveria ser uma 
prática”, explica Origenes 
Martins.

Outra dica recomenda 
pelo economista é apostar 
em uma extensa pesquisa 
de preços em diferentes 

lojas para encontrar materiais 
mais baratos.

“Uma prática mais do que 
saudável pela busca pelos 
preços melhores é a pesquisa. 
Buscar em vários fornecedores 
e fazer a comparação de preços 
porque é notória a diferença de 
preços entre os fornecedores. 
Então aqueles que não fizeram 
a sua poupança, para poder 
fazer frente aos altos custos 
dos materiais, podem procu-
rar outros locais que estão 
vendendo mais barato. Assim, 
buscar produtos que tragam 
custo-benefício e preços que 
se encaixam nesse orçamento 
que é sempre apertado em 
início de ano”, afirma.

Preços assustam
A universitária de logística, 

Jéssica Sampaio, de 28 anos, 
foi umas das mães que foi ao 
Centro, Zona Centro-Sul de 
Manaus. Para a estudante, os 
preços dos artigos escolares 
estão mais caros do que em 
relação aos anos anteriores.

“O preço está extremamen-
te caro, na verdade, acho que 
está 50% mais caro do que 
eu costumava comprar. Você 
tem que pesquisar”, diz a es-
tudante.

A obra do novo Hospi-
tal do Hemoam alcançou 
o percentual de 92% de 
conclusão nesta sema-
na. Nesta etapa, os ser-
viços se concentram na 
pavimentação da área 
do estacionamento e 
serviços de acabamen-
to em algumas áreas 
do prédio e anexos. O 
Governo do Amazonas 
avançou com a obra de 
construção, que havia 
evoluído somente 25%.

As obras do novo Hos-
pital do Hemoam con-
tam com quatro edi-
ficações, sendo que o 
prédio principal possui 
15 mil metros quadra-
dos de área construída. 
Os outros prédios serão 
destinados ao almoxa-
rifado, lavanderia, cozi-
nha, garagem e apoio.

A Fundação Hospitalar 
de Hematologia e He-
moterapia do Amazonas 
(Hemoam) é referência 
na região norte para o 
diagnóstico e tratamen-
to de doenças hemato-
lógicas e oncohemato-
lógicas. A infraestrutura 
hospitalar atual dispõe 
de 26 leitos. A partir 
das novas instalações, 
a oferta de será de 190 

leitos, ou seja, a capaci-
dade de assistência para 
essas doenças aumen-
tará em cerca de 300%, 
chegando ao patamar de 
mais de cinco mil pa-
cientes/ano internados.

Serão 156 leitos para 
internação e 34 desti-
nados a outras finalida-
des, desde emergências 
a pacientes que de-
pendem de isolamento. 
Além disso, irá dispor de 
UTI adulto e infantil, far-
mácia 24 horas, centro 
cirúrgico, entre outros.

O hospital também 
está projetado para 
atender 100% do cân-
cer infanto-juvenil do 
Amazonas, o que deve 
ocorrer em um segun-
do momento após a 
inauguração. O Hemo-
am atende hoje cerca 
de 50% dos cânce-
res infantojuvenis da  
rede pública.

Com o objetivo de au-
mentar a oferta de ser-
viços de hemoterapia, 
o Governo do Amazo-
nas também está cons-
truindo Hemonúcleos 
nos municípios de Coa-
ri e Tabatinga, as obras 
apresentam 90% e 39% 
de execução.
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Ucrânia decreta dia patriótico em 
data de suposto ataque russo

Número de casos de covid-19 
chega a 27,5 milhões no Brasil

PM mata jovem negro 
próximo às barcas 

A data foi citada pela 
imprensa americana 
como o dia de uma 
possível invasão russa

O presidente da Ucrânia, 
Volodymyr Zelensky, dis-
se hoje que foi informado 
de que o ataque russo ao 

país está programado para quar-
ta-feira (16). Por isso, ele estabe-
leceu para a mesma data o Dia da 
Unidade Ucraniana. 

“Disseram-nos que 16 de feve-
reiro será o dia do ataque. Fare-
mos o Dia da Unidade. Já assinei 
o decreto pertinente. Neste dia, 
penduraremos bandeiras nacio-
nais, colocaremos fitas azuis e 
amarelas e mostraremos nossa 
unidade para o mundo inteiro”, 
disse, em uma mensagem por ví-
deo aos ucranianos.

Além disso, o presidente ucra-
niano garantiu que o governo local 
sabe “claramente onde o exército 
estrangeiro está perto de nossas 
fronteiras, seus números, suas lo-
calizações, seus equipamentos e 
seus planos”. 

Volodymyr Zelensky também 
buscou tranquilizar o país dizendo 
ter “um exército maravilhoso” com 
“experiência de combate única e 
armas modernas”.

Durante o pronunciamento, o 
presidente ressaltou que essa 
“não é a primeira vez” que marcam 
uma data para invasão militar. Dis-
se, também, que estão “sistema-
ticamente travando guerra” com 
a Ucrânia “em todas as frentes”. 

“No setor de energia, eles li-
mitam o fornecimento de gás, 
eletricidade e carvão. Na frente 
da informação, eles procuram 
semear o pânico entre cidadãos 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Presidente da Ucrânia, Volodymyr Zelensky, concede entrevista coletiva em Kiev nesta terça-feira (15)

Doença fez mais de 638 mil mortes desde o início da pandemia

e investidores através da mídia”, 
disse.

Invasão ‘a qualquer momento’
O conselheiro de Segurança Na-

cional da Casa Branca, Jake Sullivan, 
disse ontem, em entrevista à CNN, 
que os Estados Unidos acreditam 
que a Rússia pode invadir a Ucrânia 
a qualquer momento, mas ainda 

espera que soluções diplomáticas 
sejam encontradas.

Sullivan disse que as forças rus-
sas estão em um local onde uma 
invasão pode ocorrer antes do final 
dos Jogos Olímpicos de Inverno de 
Pequim, em 20 de fevereiro.

De acordo com o jornal The New 
York Times, os EUA obtiveram in-
formações de que a Rússia está 

considerando a próxima quarta-
-feira (16) como a data prevista 
para o início.

Ele disse novamente que uma 
ação militar russa provavelmente 
começaria com ataques de mísseis 
e bombas que poderiam matar civis. 
O conselheiro afirmou ainda que os 
EUA e seus aliados estão prepara-
dos para responder “imediata e de-

cisivamente” caso a Rússia avance.
Moscou tem negado reiterada-

mente que queira atacar a antiga 
república soviética, mas exige certas 
garantias na questão da segurança, 
entre elas que a Otan (Organiza-
ção do Tratado do Atlântico Norte) 
não admita entre seus membros a 
Ucrânia, um ponto inegociável para 
o Ocidente.

O número de infectados 
pelo novo coronavírus no 
Brasil chegou a 27.538.503. 
Em 24 horas, foram confir-
mados 58.540 diagnósticos 
positivos de covid-19. No úl-
timo domingo (13), o painel 
de informações do Ministé-
rio da Saúde registrava total 
de 27.479.963 casos.

A quantidade de casos em 
acompanhamento de co-
vid-19 está em 2.930.091. A 
expressão é usada para ca-
sos notificados nos últimos 
14 dias que não tiveram alta, 
nem evoluíram para morte.

O número de mortes por 
covid-19 alcançou 638.835 
– de de domingo (13) para 
segunda-feira (14), secreta-
rias estaduais e municipais 
de Saúde registraram mais 
473 mortes. No domingo, o 
sistema de informações da 
pandemia marcava 638.362 
óbitos.

Ainda há 3.146 mortes em 
investigação. São os casos 

MINISTÉRIO DA SAÚDE EM NITERÓI 

em que o paciente faleceu, 
mas a definição da causa 
da morte ainda demanda 
exames e procedimentos 
posteriores.

Até segunda, 23.969.577 
pessoas se recuperaram da 
covid-19. O número corres-
ponde a 87% dos infectados 
desde o início da pandemia.

As informações estão no 
balanço diário do Ministério 

da Saúde, divulgado nesta 
segunda-feira (14). O balan-
ço consolida informações 
enviadas por secretarias 
municipais e estaduais de 
Saúde sobre casos e mortes 
associados à covid-19.

Os números em geral são 
mais baixos aos domingos, 
segundas-feiras e nos dias 
seguintes a feriados, quan-
do são mais reduzidas as 

equipes que alimentam os 
dados.

Estados
Segundo o balanço do 

Ministério da Saúde, São 
Paulo é o estado com maior 
número de mortes por co-
vid-19 desde o início da pan-
demia (161.517), seguido por 
Rio de Janeiro (70.842), Mi-
nas Gerais (58.595), Paraná 
(41.781) e Rio Grande do Sul 
(37.586).

Os estados com menos 
óbitos em consequência 
da doença são Acre (1.926), 
Amapá (2.082), Roraima 
(2.114), Tocantins (4.053) e 
Sergipe (6.179).

Vacinação 
Já foram aplicadas no 

Brasil 374,6 milhões de 
doses de vacinas contra a 
covid-19. Receberam a pri-
meira dose 169,6 milhões 
de pessoas e 154,7 a segun-
da ou a dose única.

Um jovem negro foi 
baleado e morto por um 
policial militar, na tar-
de desta segunda-feira 
(14), em frente à estação 
das barcas de Niterói. As 
versões sobre a morte 
são desencontradas.

O policial militar es-
tava de folga e alegou 
que o jovem estaria rou-
bando pessoas no local. 
Parentes e amigos da 
vítima, no entanto, in-
formaram que ele era 
um vendedor de balas 
conhecido na região.

Hiago Macedo de Oli-
veira Bastos, de 22 anos, 
foi morto pelo sargento 
Carlos Arnaud Silva Jú-
nior. A estação de barcas 
é passagem diária para 
milhares de pessoas que 
se deslocam entre o Rio 
e Niterói.

Os dois teriam discu-
tido antes de o policial 
disparar. O caso está 
sendo investigado pela 
Delegacia de Homicídios 

de Niterói e São Gonçalo. 
Em nota, a Polícia Militar 
(PM) alegou que o poli-
cial, que estava de folga 
e à paisana, reagiu a uma 
tentativa de roubo.

“No início da tarde des-
ta segunda-feira (14), de 
acordo com informa-
ções preliminares, um 
policial militar de folga 
reagiu a uma tentati-
va de roubo na Praça 
Arariboia, em frente ao 
terminal das barcas de 
Niterói. O militar tentou 
intervir na ação e um 
dos envolvidos teria in-
vestido contra sua inte-
gridade, sendo atingido 
por disparo de arma de 
fogo”, descreveu a nota.

Familiares e conheci-
dos da vítima fizeram um 
protesto em frente ao 
local, sendo reprimidos 
com gás de pimenta pela 
polícia. A 4ª Delegacia de 
Polícia Judiciária Militar 
(DPJM) foi acionada e 
acompanha o caso.
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Oitavas de final da Liga dos 
Campeões inicia hoje (15) 

Inscrições abertas para competição de xadrez

Fogo negocia 
e Grêmio 
acerta com 
novo técnico

Fase de mata-mata já 
inicia com um confronto 
super aguardado: Paris 
Saint-Germain contra 
Real Madrid 

DIVULGAÇÃO

CATHERINE STEENKESTE/FOCUS FEATURES

THIAGO RIBEIRO/AGIF

Competição é aberta para homens e mulheres e possui baixa taxa de inscrição

Craque francês, Mbappé é alvo frequente do Real Madrid nas janelas de transferência. Hoje, eles estarão em lados opostos no campo

Último clube do treinador foi o 
Fluminense, na temporada de 2021

No dia 24 deste mês, no bar Xeque-
-Mate Snack Beer, bairro Parque 10 
de Novembro, Zona Centro-Sul de 
Manaus, acontece o Circuito Blitz, 
campeonato de xadrez organizado 
pelo Amazon Battle Chess (ABC). 
O valor das inscrições é de R$ 15 
e R$25, dependendo da categoria 
e do naipe do(a) competidor(a). Os 
três melhores colocados serão pre-
miados em dinheiro. Para maiores 
informações, entrar em contato com 
o (92) 98200-1384.

O projeto Amazon Battle Chess 
(ABC) foi iniciado em 2020, com o 
objetivo de transmitir torneios online 
de xadrez em meio as dificuldades 
impostas pela pandemia, no entanto 
as atividades foram ampliadas, con-
forme a procura de enxadristas da 
região Norte cresceu.

Após dois anos de sucesso no ramo 
da transmissão do esporte, cursos 
para iniciantes e realização de tor-
neios, a ABC conta com equipe de 
peso para dar suporte aos entusias-
tas do xadrez. Idealizador do projeto, 
Mikhail Iwanon é mestre pela Fede-
ração Mundial de Xadrez (FIDE) e já 
foi finalista do campeonato brasi-
leiro absoluto. O apresentador das 
transmissões é Reinier Freitas, que 
também é árbitro oficial da Confe-
deração Brasileira de Xadrez e co-
mentou a importância do projeto na 
região Norte.

“Conforme foi aumentando o in-
teresse da comunidade enxadrística 
do estado na nossa organização, o 
ABC foi diversificando suas ativida-
des e passou a transmitir torneios 
de grande porte, como a final do 

campeonato amazonense de xadrez. 
Percebemos que existia uma neces-
sidade muito grande do esporte aqui”, 
disse Reinier.

O mais jovem campeão absolu-
to amazonense, Ronnie Stone, que 
também já conquistou o terceiro lu-
gar no campeonato brasileiro sub-16 
é responsável pelos comentários das 
transmissões. Ele afirma que os ser-
viços da ABC estão em expansão e no 
momento, a organização é a maior da 
região Norte

“Entramos em 2022 a todo o vapor, 
expandindo ainda mais a nossa gama 
de serviços. Temos uma loja online, 
sendo revendedores oficiais da Ja-
ehrig, a maior fabricante de jogos 
de xadrez do Brasil, e oferecemos 
também aulas de xadrez exclusivas 
para adultos”, afirmou. Ronnie.

XADREZ

MERCADO

O Botafogo deu um im-
portante passo na busca 
por um novo treinador. 
O clube de General Se-
veriano tem acordo fi-
nanceiro avançado com 
Luís Castro, que vê com 
bons olhos a mudança 
para o Brasil. A questão 
agora é se resolver com 
o Al Duhail, atual clube 
do português.

O comandante tem uma 
multa rescisória de pouco 
mais de 1 milhão de euros 
(R$ 5,8 milhões, na cota-
ção atual). Como o con-
trato de Luís Castro com 
o Al Duhail vai até 30 de 
junho, John Textor , dono 
do Botafogo, tentará pa-
gar uma quantia menor 
que essa, argumentando 
a data próxima do fim  
do vínculo.

O Grêmio, por sua vez, 
já tem novo treinador. O 
Tricolor Gaúcho repatriou 
Roger Machado após 
demitir Vagner Mancini, 
depois de apenas quatro 
compromissos disputa-
dos na temporada 2022.

Juntam com o treina-
dor chegam os auxiliares 
Roberto Ribas e James 
Freitas, o preparador 
físico Paulo Paixão e o 
analista de desempenho  
Jussãn Anjolin. 

Chegou a hora do mata-mata 
da Liga dos Campões. As oi-
tavas de final iniciam nesta 
terça-feira (15) com duas 

partidas. Em Paris, no estádio Par-
que dos Príncipes, o Paris Saint-
-Germain recebe o Real Madrid. O 
confronto é rechado de estrelas, 
‘Lei do Ex’ e marcado pela ‘Guerra 
Fria’ nos bastidores por conta de 
Kylian Mbappé. O atacante francês 
do PSG é alvo do Real Madrid há 
algum tempo e deve concretizar 
sua ida para a capital da Espanha 
na próxima janela. 

Em Lisboa, no estádio José Al-
valade, o Manchester City visita o 
Sporting. O duelo coloca frente a 
frente os campeões nacionais de 
Portugal e Inglaterra na última 
temporada.  As duas partidas ini-
ciam às 16h (horário de Manaus). 

Mbappé, futuro ‘Galático’?
Real Madrid e Kylian Mbappé 

se encontram nesta terça-feira,  
em lados opostos. O atacante, 
que admitiu ter o desejo de ves-
tir a camisa merengue e que 
foi cortejado pelos espanhóis na 
última janela de transferências 
do verão europeu, ainda segue 
defendendo a camisa do PSG e 
buscando o inédito título da Liga 
dos Campeões.

Não é novidade para ninguém 
que o PSG buscou, em diversas 
ocasiões, renovar o contrato do 
camisa sete. No entanto, o jovem 
recusou todas as propostas e 
busca uma saída para um clube 
em que possa ser protagonista, 
uma vez que na França, o atleta 
vive, em teoria, na sombra de 
Neymar e de Messi.

Após o fim do mercado de verão 
da Europa, o Real Madrid optou 
por trabalhar apenas nos basti-
dores. Sem alardes, mas com a 
convicção de que Mbappé não iria 
renovar seu vínculo com o PSG, o 
que não aconteceu até hoje, os 
merengues aguardam o mês de 

junho para anunciar a chegada 
da estrela.

Na França, há o entendimento 
de que não a mais nada a ser 
feito além de esperar os próximos 
meses para que o craque deixe o 
seu país de origem pela primeira 
vez para se juntar, sem custos, 
ao elenco que já conta com Vi-
nícius Júnior, Hazard, Rodrygo e  
Karim Benzema.

“Não acredito que haja mais 
pressão em um lado do que do ou-
tro. Respeitamos o Real Madrid 
como um dos maiores clubes do 
mundo. O Real Madrid na Cham-
pions fala por si só, não é questão 
de jogadores ou técnicos, mas 
sim da força do clube. Não há 
favorito, é uma eliminatória que 
poderia ser final de Champions”, 
afirmou Mauricio Pochettino, 

treinador do PSG.
Para Carlos Ancelotti, treinador 

do Real Madrid, o confronto será 
difícil. “Temos toda a confiança 
do mundo. Será uma partida di-
fícil, contra um rival complicado, 
contra uma equipe que tem as-
piração de ganhar a Champions, 
como a gente. Poderia ser uma 
final. Temos vontade de eliminar 
um grande oponente que possa 
competir pela Liga dos Campe-
ões. Temos que ganhar fazendo 
uma partida completa”, disse o 
comandante do Real Madrid.

Duelo de campeões
Atual campeão português, o 

Sporting chega para o mata-mata 
tentando eliminar um dos gran-
des favoritos ao título da Cham-
pions League. Antes da partida, 

o técnico Rúben Amorim elogiou 
o clube britânico e disse que 
Guadiola é o melhor treinador 
do mundo.

“Guardiola é hoje o melhor trei-
nador do mundo, e o Manchester 
City é a equipe mais evoluída 
em termos técnicos e tácticos. É 
como se eu estivesse na escola 
primária e ele no ensino superior. 
Pep é uma referência para todos”, 
disse Rúben Amorim.

Vice-campeão na última edi-
ção, o Manchester City tenta 
conquistar seu primeiro título 
na história da Champions. Em 
um grupo com PSG, RB Leipzig 
e Brugge na primeira fase, os 
ingleses passaram em primeiro. 
Apesar do favoritismo, o técnico 
Pep Guardiola afirmou que não 
será fácil ter sucesso.
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Pinacoteca do Amazonas
apresenta obras imperdíveis 

Maria Gadú comenta valorização 
do cancioneiro brasileiro

Prefeitura continua 
exposição sobre Amazônia

No centenário da Semana 
da Arte Moderna de 1922, 
vídeo tour das obras mo-
dernistas também está 
disponível nas redes so-
ciais da @culturadoam

No centenário da Semana 
da Arte Moderna de 1922, 
a Secretaria de Estado de 
Cultura e Economia Criativa 

apresenta uma coleção de obras de 
artistas brasileiros e amazonenses 
que retratam o período que revo-
lucionou a arte no país. As telas 
estão expostas na Pinacoteca do 
Amazonas, localizada no Palacete 
Provincial (Praça Heliodoro Balbi, 
Centro). Além disso, um vídeo tour 
pode ser conferido nas redes so-
ciais da @culturadoam.

Buscando uma identidade ar-
tística nacional, escritores, po-
etas, artistas e arquitetos movi-
mentaram o Brasil com a Semana 
da Arte Moderna de São Paulo, em 
1922. No Amazonas, a presença 
modernista se manifestou com o 
Clube da Madrugada, que a partir 
de 1954 trouxe o novo olhar para 
a cultura do estado. 

De acordo com o artista plásti-
co, Turenko Beça, ao menos cinco 
obras modernistas são imperdíveis 
na Pinacoteca. O destaque vai para 
os artistas Burle Marx, Moacir de 
Andrade, Ademar Guerra, Oswaldo 
Goeldi e Auxiliadora Zuazo. 

A Pinacoteca está aber-
ta à visitação de quarta-feira 
a sábado, das 9h às 15h, com 
entrada gratuita, mediante 
agendamento pelo Portal da 
Cultura (www.cultura.am.gov.
br).Confira algumas obras: 

DIVULGAÇÃO
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De acordo com o artista plástico, Turenko Beça, ao menos cinco obras modernistas são imperdíveis na Pinacoteca

A cantora relembrou que gostaria de ser historiadora 

 Burle Marx – “Sem Título” 
Burle Marx foi um pintor notável e 
renomado paisagista modernis-
ta. A Pinacoteca tem em exposi-
ção obras que retratam os traços 
do cubismo e também a natureza 
morta feitas pelo artista.

“A gente tem aqui na Pina-
coteca uma das obras do Burle 

Marx, que é sem título, mas é 
uma guache interessantíssima. 
Tem ainda uma geometrização, 
o que denota um pouco dessa 
desconstrução que os cubistas 
faziam de mostrar todas as faces 
geométricas. Aqui uma natureza 
morta, que também é descons-
truída com cores fortes e que leva 

a gente a pensar na questão da 
Amazônia, por conta dos peixes”, 
detalha Turenko sobre as obras. 

Moacir Andrade – “Soltando balão”
Reconhecido como um dos fun-

dadores do Clube da Madrugada, 
o manauara Moacir Andrade tem 
grande notoriedade e produção 

artística no movimento moder-
nista amazonense. Para Turenko, 
a obra de destaque do artista na 
Pinacoteca é “Soltando balão”. 
A retratação dos costumes do 
então Brasil Rural é forte no tra-
balho de Moacir e é uma caracte-
rística do modernismo brasileiro, 
segundo Turenko.

A cantora Maria Gadú, 
convidada do programa 
Conversa de Música da 
InnSaeiTV, que vai ao ar 
na próxima quarta-feira, 
16 de fevereiro, gravou 
em entrevista detalhes 
de sua trajetória profis-
sional, as cinco indicações 
ao Grammy Latino e sua 
relação com o cinema e 
com os livros.

Maria Gadú comenta o 
porque valoriza tanto o 
cancioneiro brasileiro e a 
música brasileira, sobre 
sua luta e ativismo pelos 
povos indígenas.

A cantora também re-
lembra que gostaria de 
ser historiadora antes dos 
palcos  e que hoje reto-
mou essa vontade ao lidar 
com questões climáticas, 
sobre os povos indígenas 
e Amazônia. 

Ela vai a campo para 
observar o que acontece 
nos biomas e tem levado 

MÚSICA NACIONAL ARTES

as pautas de responsabi-
lidade social aos órgãos 
responsáveis, buscando 
melhorias. E fala também 
sobre a primeira Marcha 
das Mulheres Indígenas 
no Brasil.

“Há muita doçura na luta 
indígena”, diz Gadú.

Além disso, Gadú fala 
sobre a influência de Ma-
risa Monte às suas cria-

ções, além da presença das 
mulheres no main stream, 
e brinca:

“Existem as belas, reca-
tadas e do lar e as belas, 
recatadas e do estúdio”.

Clube da Esquina
Ela também citou refe-

rências musicais como Clu-
be da Esquina e sobre seus 
processos de produção.

Sobre cinema, Maria 
Gadú opina sobre o fil-
me Marighella (2019), 
que tem o Seu Jorge  
como protagonista.

“Eu amei o filme, me deu 
uma sensação de perten-
cimento”.

Ainda sobre produções 
audiovisuais, ela comenta 
sobre a importância de 
transmitir fatos histó-
ricos e que não podem  
ser esquecidos.

“Um filme brilhante é 
‘Última Floresta’, docu-
mentário da Gullane Dis-
tribuidora com o xamã Davi 
Kopenawa, com muita be-
leza e poesia e muito pre-
miado pelo mundo”, indica 
Maria Gadú.

 Maria Gadú regravou 
“Faroeste Caboclo”, da 
Legião Urbana, e confessa:

“Gravei porque eu gosto! 
Eu amo Renato Russo, amo 
essa música, inventei um dis-
co para gravar essa música”.

A Prefeitura de Ma-
naus, por meio da Se-
cretaria Municipal do 
Trabalho, Empreen-
dedorismo e Inovação 
(Semtepi), convida 
toda a população de 
Manaus para prestigiar 
a exposição “Amazônia 
Viva”, do artista Ama-
rildo Valle. O evento 
acontece de segunda-
-feira a sábado, das 10h 
às 22h, e domingo das 
14h às 21h, e vai até 
o dia (20), no piso L2 
do shopping Ponta Ne-
gra, na avenida Coronel 
Teixeira, 5.705, Pon-
ta Negra, zona Oeste  
da capital.

Essa é uma oportu-
nidade que as pessoas 
têm de valorizar os ar-
tistas locais e as obras 
que dão destaque à 
Amazônia, sejam elas 
por meio de pinturas 
em tela ou de objetos 
feitos à mão.

“A exposição Amazô-
nia Viva tem o intuito 

de divulgar a arte ama-
zonense, abordando a 
cultura regional, os 
produtos, a fauna e 
a floresta. A ideia é 
explorar e valorizar o 
trabalho daqueles que 
carregam não só a arte, 
mas a história do nosso 
povo. Queremos convi-
dar o público para co-
nhecer e prestigiar o 
trabalho impecável do 
artista Amarildo Valle, 
no shopping Ponta Ne-
gra”, salientou o diretor 
de Economia Solidária 
e Criativa (Desc) da Se-
mtepi, Sidnei Nunes.

Artista
Com mais de 35 anos 

de experiência, Amaril-
do Valle está expondo 
30 telas, todas retra-
tando a flora, fauna e 
o cotidiano do caboclo 
amazônida. Além do tra-
balho com pintura em 
tela, o artista também 
confecciona escultura 
em madeira e cimento.
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. A querida vereadora Glória Car-
ratte trocou de idade no fim de se-
mana e reuniu a família para come-
morar a data. 

. O local escolhido foi o tradicional 
restaurante Alentejo, que serviu 
de cenário para a comemoração à 
base de pratos portugueses. Noite 
ótima assim como a aniversariante! 

Os queridos Glória e Miguel Carratte, 
na comemoração do aniversário dela, no 
Alentejo, no fim de semana

O vereador Diego Afonso e Michel Carratte

 ‘English For Kids’ 
 . A Prefeitura de Manaus beneficia, a 

partir desta semana, aproximadamente 12 
mil alunos, de 32 escolas da rede munici-
pal de ensino, por meio do projeto “English 
For Kids”, coordenado pela Secretaria Mu-
nicipal de Educação (Semed).  

. Na última sexta-feira, professores e as-
sessores das escolas participantes do pro-
jeto receberam orientações para o apri-
moramento das atividades. 

 . O projeto acontece em escolas que 

possuem laboratórios equipados com as 
mesas educacionais E-Blocks ou que re-
servam espaços e horários para o desen-
volvimento das aulas, organizando o Ho-
rário de Trabalho Pedagógico (HTP) das 
unidades. O “English For Kids” tem como 
objetivo o ensino da língua inglesa para 
os estudantes de educação infantil e anos 
iniciais matriculados nas escolas partici-
pantes tanto na zona urbana, quanto na 
rural e ribeirinha do município de Manaus.  

Quatro versões 
. O novo Termo de Referência para Estudo de Impacto 

de Vizinhança (EIV) da Prefeitura de Manaus, elaborado 
por equipe do Instituto Municipal de Planejamento Urba-
no (Implurb), terá uma inovação, além da modernização do 
instrumento de licenciamento urbano. 

.  A ideia é colocar à disposição dos requerentes quatro 
versões diferenciadas conforme o uso e tipo de atividade, 
separados por escala e impacto dos respectivos empreen-
dimentos. 

 . Estarão disponíveis, após a atualização, termos para ela-
boração de EIVs de residenciais multifamiliares de grande 
porte; torre de telefonia, linhas de transmissão, estação de 
rádio base e gasoduto; postos de combustíveis; e grandes 
empreendimentos: multifamiliares, shopping centers, hi-
permercados, indústrias e outros. A divisão tende a facili-
tar tanto para quem vai produzir o documento quanto para 
os analistas, na hora do licenciamento, dando celeridade e 
nova roupagem ao documento. 

Qualificação profissional 

Véu de noiva 

. O Senac AM, em parceria com o Institu-
to Fecomércio de Pesquisas Empresariais 
do Amazonas (Ifpeam), realizou sonda-
gem com os empresários do Comércio de 
Manaus para identificar as demandas por 
qualificação da mão de obra no mercado 
de trabalho. O levantamento foi realizado 
no período de 14 de dezembro de 2021 a 
14 de janeiro de 2022.   

. Para o estudo, foram entrevistados 
54 empresários de pequenas, médias e 
grandes empresas. Desse total, 22 (41%) 
do Comércio em Geral, 13 (24%) do ramo 
de produtos de informática, 12 (22%) do 
setor de Serviços e 6 empresas (11%) de 
Tecnologia da Informação. Os 2% restan-
tes não estão nesses segmentos. O re-

sultado da pesquisa mostra, mais do que 
nunca, que ̀ o futuro chegou´ no comércio. 

. O aumento das vendas on-line já refle-
te na procura por profissionais no mer-
cado. No levantamento, 26% dos entre-
vistados apontaram o “Especialista em 
Marketing Digital” como o profissional 
mais procurado, enquanto 24% informa-
ram que a maior demanda é por “Desen-
volvedor Full Stack”. Na sequência, são 
demandadas pelos empregadores, as se-
guintes qualificações: “Especialista em 
Lojas Virtuais” (19%); “Analista de Supor-
te e Service Desk” (13%); Especialista em 
Experiência com o Cliente/Usuário (6%), 
Programadores e Desenvolvedores (6%), 
e Designer de produtos (6%).   

. Está marcado para o dia 6 de maio, o casamento de 
Gabriela Lins de Albuquerque e Rui Mattos. 

. O casamento será em Coimbra, Portugal, com ceri-
mônia religiosa na Capela de São Miguel, seguido de 
recepção no Convento de Sandelgas. 

. A noiva, uma querida da coluna, é filha de Julia e 
George Lins, casal de primeira linha do Society de 
Manaus.  

A linda Gabriela Lins de Albuquerque subirá ao altar da 
Capela de São Miguel com o noivo Rui Mattos, em Coim-
bra, Portugal 

Happy brithday

Na recepção da Aliança Francesa ao `délégué général da 
instituição no Brasil, Jean Bourdain (terceiro na foto), 
que circula em Manaus, a jornalista Ed Blair, João Araújo, 
a empresária e diretora da Aliança Francesa em Manaus, 
Claudia Mendonça e Myriam Benarrós

Michele e Ivson Coelho, casal top da cidade
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Às vésperas de iniciar mais uma temporada da “Li-
bertadores”, a Conmebol, como dona do brinquedo, 
vai abrir licitação da competição e também da Sul-
-Americana, período 2023 – 2026.

O SBT, na aberta, é o atual detentor e com toda 
certeza fará tudo o que estiver ao seu alcance para 
renovar os direitos, embora se saiba que as outras 
redes, com chances iguais, também serão convidadas 
a participar.

Leva a que apresentar a melhor oferta ou, pode até 

não levar, se as propostas não atenderem a expec-
tativa da entidade patrocinadora. Aqui mesmo já se 
falou que, não sendo atendida naquilo que espera, 
a própria Conmebol planeja transmitir os jogos por 
meio da sua programadora.  

Esse é o panorama geral. Sairá da “Libertadores” 
aquele que vai disputar o Mundial de Clubes, como 
aconteceu com o Palmeiras no final da semana pas-
sada.

E está aí o grande “x” da questão.

Histórico
Aqui no Brasil, a Globo no caso, 

sempre que transmitiu a “Liber-
tadores”, também se empenhou 
em fazer o Mundial. Uma coisa é 
quase o complemento da outra.

Meio que automática, mesmo 
com a ressalva de que Liberta-
dores/Sul-Americano são nego-
ciados pela Conmebol e o Mun-
dial pela FIFA.

 Exceção à regra
A conquista da Band, no ins-

tante em que anunciou a trans-
missão do Mundial, foi uma 
grande surpresa em todo o 
mercado e que até agora deixou 
na cabeça de todos a seguinte 
questão: como a direção do SBT 
pode bobear desse jeito?

 Explicação
Baseado tão somente em in-

formações dos bastidores, a ex-
plicação é que o SBT não quis 
apostar.

Ou arriscar tomar prejuízo num 
evento de tiro curto, já que tem 
equilibrado o pacote comercial 
da Libertadores.

Por outro lado
A Band, procurada pela FIFA 

para comprar o Mundial, decidiu 
topar a parada, sabendo os ris-
cos que corria ao transmitir.

Arriscou e parece que se deu 

•Pelo menos até ontem, a 
Band ainda não tinha uma de-
finição sobre o produto que 
substituirá o “Duelo de Mães” 
na grade de sábado.

•A saída de Flávia Viana da 
apresentação do “TV Fama”, 
comunicada ontem, não será a 
única mudança do programa...

•... Segundo o pessoal de lá, 
outras alterações acontecerão 
“em breve”.

•Mauro Tagliaferri, da Rede 
TV! e Nova Brasil, esteve na 
Jovem Pan. Mas só esteve. 
Nada além disso.

•Se a saída da Fátima Ber-

nardes está resolvida e será 
em 4 de agosto, a Globo ainda 
estuda o futuro do “Encontro”...

•... A ideia é seguir com um 
programa nas manhãs, com 
novos apresentadores. No plu-
ral mesmo.

•Alta direção da Band fez 
um apelo para José Luiz Da-
tena desistir da candidatura 
ao Senado...

•... Desta vez, ao contrário das 
outras, ele diz que está bem 
disposto a encarar o desafio.

•A atriz Rosi Campos tam-
bém se acertou com a HBO 
Max.

•“Todas as Garotas em Mim”, 
série da Record, agora  vai fa-
zer externas em Gramado e 
Canela, no Rio Grande do Sul.

C´est fini

Isabella Fiorentino e Arlin-
do Grundi fizeram questão 
de elogiar a escolha de seus 
substitutos no “Esquadrão da 
Moda”, Renata Kuerten e Lu-
cas Anderi, em contato com 
os colegas. O programa, com 
seu novo formato, estreia no 
próximo sábado, às 21h30.   

Ficamos assim. Mas ama-
nhã tem mais. Tchau!

DIVULGAÇÃO
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bem. Em audiência, sem dúvida 
alguma, os números aí estão. E 
na parte comercial também.

Encrenca - 1
Edmundo estuda a possibili-

dade de processar Renata Men-
donça por calúnia e difamação.

A jornalista da Globo afirmou 
que o comentarista da Band re-
petiu um clichê racista durante 
a transmissão da final do Mun-
dial de Clubes ao opinar que 
Lukaku, do Chelsea, era “des-
provido de técnica”. O ex-joga-
dor comunicou que entrará com 
um processo caso haja viabilida-
de jurídica.

Encrenca – 2
Nos bastidores o comentário 

é que Renata Mendonça violou 
um trecho dos Princípios Edi-
toriais do Grupo Globo. O docu-
mento de ética da empresa dei-
xa expresso que manifestações 
do tipo devem ser evitadas em 
redes sociais.

Diz o trecho: “O jornalista do 
Grupo Globo, sem exceção,  não 
pode, por óbvio, criticar cole-
gas de suas redações ou de 
redações de competidores nas 
redes sociais”.

Papel importante
Maha Sati será Janaína na 

nova série da GloboPlay, “O Jogo 
que Mudou a História”, mulher 

do protagonista Gilsinho, trafi-
cante vivido por Jonathan Aze-
vedo.

Gravações entre abril e junho.

É por aí
É um grande engano me-

dir a iniciativa da Rede TV!, ao 
transmitir o Super Bowl, um 
dos eventos mais importantes 
do mundo, pela audiência re-
gistrada. Queriam o quê?

A sua audácia é que deve ser 
reconhecida. Assim como em 
outros tempos, conseguiu va-
lorizar a Série B do Brasileiro 
e o MMA.

Falta um sacode
É sempre muito complica-

do, porque também tem que 
atender a parte comercial, mas 
a Globo precisa dar um embalo 
diferente nas provas do líder e 
bate-volta do “BBB”.

Estão meio que repetitivas.

Pandemia
Os trabalhos de “Mar do Ser-

tão”, substituta de “Além da 
Ilusão” na Globo, já estão so-
frendo atrasos por causa da 
pandemia.

Em relação a essa trama do 
Mário Teixeira, as suas primei-
ras gravações têm que acon-
tecer em locações fora do Rio, 
o que complica bem as coisas. 
No antigo Projac, há mais fa-
cilidade em lidar com protoco-
los.

Tem Corinthians
O futebol da Record terá no-

vamente o Corinthians, nesta 
quarta-feira, desta vez frente 
ao São Bernardo.

No Rio, também a partir das 
21h30, Volta Redonda e Flumi-
nense.

Streaming
Escrita por Walther Negrão, 

“Tropicaliente” entrou em 
cartaz ontem no Globoplay e 
Carolina Dieckmann, que vi-
veu um dos principais papéis, 
falou sobre essa volta.

 “A novela era tão linda, 

DIVULGAÇÃO o elenco era tão querido, 
as lembranças que eu te-
nho são muito boas. Toda 
a equipe sempre cuidando 
de mim e se preocupan-
do...”, comentou a atriz. 
A personagem Açucena 
foi muito marcante para  
Carolina.

SBT preparou todo o prato 
mas desistiu da sobremesa 
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 ALUGUEL
BAIRRO FLORES: 
COND. JARDIM DE 

FLORES
APARTAMENTO COM 

3 QUARTOS 

VALOR R$1.800,00

FONE/WHATSAPP: 
(92) 98271-5724/ 
(92) 98509-8030


